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Во Дворце Гейдара Алиева в рам-
ках VI Всемирного форума по 
межкультурному диалогу состо-
ялся концерт «Вечный огонь».

На концерте был исполнен вальс 
и адажио из балета «Семь краса-
виц» Кара Караева. Заслуженная ар-
тистка Фаргана Гасымова исполни-
ла «Эшитмездим», посвященную га-
зели Мухаммеда Физули.

Народные артисты Тейюб Асла-
нов, Юсиф Эйвазов, Эльчин Гаши-
мов, заслуженные артисты Алиага 
Садиев, Тогрул Асадуллаев, Ширзад 
Фаталиев, Кямран Керимов, Афаг 
Аббасова покорили гостей своими 
выступлениями.

В сопровождении национально-
го музыкального инструмента тара 
были исполнены народные танцы.

Также на мероприятии прозву-
чали фрагмент из симфонического 
мугама Фикрета Амирова «Гюлю-
стан Баяты-Шираз», дуэт Шахри-
яра и Шехеризады из балета «1001 
ночь», танец девушек из оперы Узе-
ира Гаджибейли «Кероглу», «Об-
щий танец» из балета «Тропою гро-
ма», была представлена финальная 
сцена из оперы «Интизар» Фран-
гиз Ализаде.

Концертная программа была 
встречена зрителями с большим 
интересом.

Жить с национальной нена-
вистью - пагубно как для 

индивида и общества, так и для 
народа в целом. Это чувство, 
основанное на предвзятости 
и стереотипах, может привести 
к глубокому отчуждению, со-
циальной напряженности и на-
силию в обществе. К сожале-
нию, этого не понимают в ар-
мянской апостольской церкви.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Подрывная деятельность реванши-
стов и оппозиционеров с одной сто-

роны, и армянской церкви - с другой, 
на фоне успешного процесса делими-
тации и демаркации границ между 
Азербайджаном и Арменией, ставит 
армянский народ перед политиче-
скими и социальными вызовами. 

Реакция определенных полити-
ческих сил и общественных групп 
на эти процессы связана с опасе-
ниями по поводу потери террито-
рий или влияния, а также беспокой-
ством за безопасное проживание 
местного населения. Но Азербайд-
жан не претендует на что-то чужое, 
о чем неоднократно с самых вы-
соких трибун заявлял Президент 
Ильхам Алиев, и это ясно понима-

ет руководство Армении.
Из-за неполного понимания си-

туации проходящие акции протеста 
могут быть мотивированы страхом 
перед изменением статус-кво и по-
тенциальными рисками, которые, де-
скать, могут возникнуть в результа-

те делимитации и демаркации гра-
ниц. Однако эти границы не новые, 
а те самые, которые были на протя-
жении 70 лет существования Совет-
ского Союза. 

Вечный огонь
Во Дворце Гейдара Алиева состоялся концерт 
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Альма-матер терроризма,   
или Когда миссия армянской церкви - опиум для народа

Борьба с организациями или 
индивидуумами, которые 

классифицируются как «ино-
странные агенты», требует осто-
рожного подхода, так как это 
затрагивает как аспекты наци-
ональной безопасности, так и за-
щиту прав человека и свобо-
ды слова.

Азербайджан давно решил во-
прос иноагентов, однако для мно-
гих стран ближнего и дальнего за-
рубежья эта проблема не теряет сво-
ей актуальности. Сегодня имеются 
разные методы борьбы с иностран-
ной агентурой. Ведь усиление тре-
бований к прозрачности финанси-
рования некоммерческих организа-
ций и политических партий может 
помочь понять, откуда поступают 
средства, как и на какие цели они 
используются. 

Кроме того, можно повысить уро-
вень информированности граждан 

о влиянии иностранного вмешатель-
ства через образовательные програм-
мы и медиакампании. Законодатель-
ные меры также эффективны: разра-
ботка и применение законов, которые 
четко определяют, что считается не-
допустимым вмешательством, при 
этом не нарушая права на свободу 
выражения мнений и ассоциаций.

Также являются эффективными 
сотрудничество с другими страна-
ми для обмена информацией о по-
пытках иностранного вмешательства 
и разработка совместных стратегий 
защиты демократических процессов. 
При этом очень важно, чтобы меры, 
принимаемые для защиты от влия-
ния иностранных агентов, были сба-
лансированы и не подрывали основ 
демократического общества, а так-
же соответствовали международ-
ным обязательствам в области прав 
человека.

Круг замкнулся? 
Арно Хидирбегишвили: Самые вредные для Грузии 

иноагенты работают в структурах власти

 10

Когда Президент Ильхам Али-
ев заявляет, что официаль-

ный Баку обладает опытом ре-
шения наиболее актуальных во-
просов глобальной повестки 
дня, не сомневайтесь, что это 
самая скромная оценка его за-
слуг в современной истории че-
ловечества. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Важнейшая сентенция, регуляр-
но озвучиваемая главой государства, 
сводится к тому, что географическое 
расположение между Востоком и За-
падом стало естественным фактором 
создания в Стране огней плавильного 
котла для целого ряда, казалось бы, 
несовместимых цивилизаций, неу-
емные представители которых с ору-
жием в руках выясняют отношения 
не только в Африке, Азии и Океа-
нии, но даже в хваленой «образцо-
вой» Европе. 

«Однако не только географиче-
ская расположенность нашей стра-
ны, являющейся многовековым ме-
стом слияния культур, но и гума-
нистические черты, свойственные 

интернациональному азербайджан-
скому обществу, позволили вырабо-
тать и сохранить важнейшие цен-
ности: толерантность, взаимное 
уважение, умение дружить и сотруд-
ничать. Я абсолютно уверен, что 
одной из главных причин успешно-
го развития независимого суверен-
ного Азербайджана являются имен-
но указанные качества. 

Вполне достижимая цель 
Азербайджан добился культурного разнообразия 
через взаимное уважение народов

Страна огней, которая 
десятилетиями страда-
ла от армянской агрес-
сии, оккупации, сепара-
тизма и терроризма, 
а сегодня от проявле-
ний реваншизма, дела-
ет все возможное для 
того, чтобы предста-
вители различных куль-
тур смогли услышать 
и понять друг друга ради 
общего мирного и безо-
пасного будущего
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Уважаемые соотечественники!
Сердечно поздравляю всю хри-

стианскую общину Азербайджана 
с праздником Священной Пасхи, пе-
редаю самые искренние пожелания.

В Азербайджане, имеющем древ-
нюю историю государственности, 
представители разных народов и ве-
роисповеданий на протяжении со-
тен лет живут в условиях мира и спо-
койствия, сохраняя без какой-либо 
дискриминации свой язык и культу-
ру, этнокультурную самобытность. 
Пропаганда и поощрение богатых 
традиций толерантности и муль-
тикультурных ценностей нашего 
народа являются одним из прио-
ритетных направлений проводи-
мой в нашей стране государствен-
ной политики.

Сегодня Азербайджанская Ре-
спублика является уникальным про-
странством, где существуют атмос-
фера взаимного уважения и дове-
рия между различными религиями 
и убеждениями, принципы демокра-
тического сосуществования, и вно-
сит важный вклад в развитие межци-

вилизационных отношений в мире.
В нашем обществе каждый, не-

зависимо от языка, религии, этниче-
ской принадлежности, имеет равные 
возможности для культурного само-
выражения. Достойно одобрения, 
что все этнические и религиозные 
меньшинства нашей страны, в том 
числе наши граждане-христиане, 
активно участвуют во всех сферах 
общественно-политической жизни, 
достойно выполняют свой граждан-
ский долг во имя прогресса и про-
цветания Азербайджана.

Дорогие соотечественники!
По случаю праздника Пасхи - 

символа возрождения, новизны, 
милосердия и добра, еще раз же-
лаю каждому из вас здоровья, сча-
стья и благополучия вашим семьям.

С праздником вас!

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 2 мая 2024 года

Православной 
христианской общине 

Азербайджана

2 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Али-
ев принял специального совет-
ника генерального секретаря 
ООН по климатическим дей-
ствиям и справедливому пере-
ходу Селвина Чарльза Харта.

Селвин Чарльз Харт передал 
главе государства приветствия ге-
нерального секретаря ООН Анто-
ниу Гутерриша.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за приветствия, попросил 
передать и его приветствия Анто-
ниу Гутерришу.

Гость отметил, что генеральный 
секретарь ООН намерен принять уча-
стие в мероприятии COP29, которое 
пройдет в Азербайджане.

Президент Азербайджана сказал, 
что будет рад видеть генерального 
секретаря ООН на COP29.

Глава государства подчеркнул, 
что все необходимые работы в связи 
с подготовкой к COP29 продолжают-
ся по плану. Азербайджан проводит 
переговоры и консультации с меж-
дународным сообществом и инсти-

тутами по субстантивным вопро-
сам COP29.

Президент Ильхам Алиев отме-
тил, что целью Азербайджана являет-

ся усиление солидарности и совмест-
ной деятельности стран мира в во-
просе изменений климата. Все страны 
мира, в том числе Азербайджан, под-

верглись негативному воздействию 
и последствиям изменений климата. 

Цель - усиление 
всеобщей солидарности
Президент Ильхам Алиев принял специального советника генерального секретаря ООН
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Так, в последние семь лет в Азер-
байджане наблюдалась засуха, коли-
чество осадков значительно умень-
шилось, и хотя в этом году происхо-
дит процесс увеличения количества 
осадков, в целом Азербайджан стра-
дает от этого.

Президент Азербайджана ска-
зал, что наблюдается процесс сни-
жения уровня воды в Каспийском 
море, и это вызывает серьезную оза-
боченность.

Глава государства подчеркнул, 

что своим положительным примером 
и «зеленой» повесткой Азербайджан 
вносит вклад в процессы изменения 
климата и климатические действия. 
Так, Азербайджан, экспортирующий 
нефть и газ, демонстрирует успешную 
модель развития, направляя получен-
ные в этой сфере доходы на разви-
тие страны. Президент Ильхам Алиев 
отметил, что «зеленый» переход по-
ставлен в Азербайджане в качестве 
цели, и в нашей стране при участии 
международных партнеров создает-
ся серьезный экспортный потенци-
ал «зеленой» энергии.

Президент Ильхам Алиев сооб-
щил, что недавно при совместном уча-
стии министерств энергетики и эко-
номики Азербайджана, Узбекистана 
и Казахстана была заложена основа 
нового проекта по передаче возоб-
новляемых энергетических ресур-
сов Центральной Азии по дну Ка-
спия в Азербайджан и их экспорту 
отсюда в Европу.

Гость подчеркнул, что семья ООН 
мобилизована генеральным секретарем 
для оказания необходимой поддерж-
ки Азербайджану в процессе COP29, 
создана специальная рабочая группа. 

Отметив, что делегация Программы 
развития ООН (ПРООН) в ближайшее 
время посетит Азербайджан, Селвин 
Чарльз Харт сказал, что эффективное 
управление нашей страной дохода-
ми от природных ресурсов и расхо-
дование их на социально-экономи-
ческое развитие являются успешным 
примером. Он подчеркнул, что Азер-
байджан в то же время подает очень 
важный пример, расходуя получен-
ные от этой отрасли  доходы на по-
вестку «зеленой» энергии. Гость еще 
раз выразил поддержку ООН Азер-
байджану в этом процессе.

Цель - усиление всеобщей солидарности

2 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял заместителя председа-
теля Совета Федерации Россий-
ской Федерации Константина 
Косачева и председателя коми-
тета Государственной Думы по 
делам СНГ, евразийской инте-
грации и связям с соотечествен-
никами Леонида Калашникова.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, Кон-
стантин Косачев передал главе го-
сударства и первой леди Мехрибан 
Алиевой приветствия председателя 
Совета Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации Ва-
лентины Матвиенко и председателя 
Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Феде-
рации Вячеслава Володина.

Президент Ильхам Алиев по-
благодарил за поздравления и по-
просил передать его приветствия 
Валентине Матвиенко и Вячеславу 
Володину.

Поздравив главу государства с ор-
ганизацией VI Всемирного форума 
по межкультурному диалогу на вы-
соком уровне, Константин Косачев 
подчеркнул огромный международ-
ный интерес к этому мероприятию. 
Отметив важность концептуально-
го выступления Президента Азер-
байджана на Форуме, гость сказал, 
что прозвучавшие в речи главы го-
сударства мысли о восстановлении 
территориальной целостности Азер-
байджана, деятельности Движения 
неприсоединения, неоколониализ-
ме и других темах в современных 
условиях очень актуальны. Отрад-
но, что Азербайджан занимает до-
стойное место на международном 
уровне, что в свою очередь стано-
вится все более важным фактором 
и в азербайджано-российских дву-
сторонних отношениях, подчеркнул 
Константин Косачев. Он отметил, 
что недавний визит Президента  
Ильхама Алиева в Москву был очень 
успешным. Подчеркнув, что Азер-
байджан добился огромных успе-
хов в экономической, социальной 
и других сферах, Константин Ко-
сачев сказал, что каждый раз, при-
езжая в Баку, они становятся сви-
детелями грандиозных процессов 

развития, идущих в нашей столице.
Глава государства выразил удов-

летворение тем, что Россия пред-
ставлена на VI Всемирном форуме 
по межкультурному диалогу, кото-
рый стал одной из важных платформ 
в сфере международного диалога, 
делегацией высокого уровня.

Коснувшись своего недавнего 
визита в Москву, Президент Ильхам 
Алиев подчеркнул, что он был очень 
продуктивным и еще раз продемон-
стрировал стратегический характер 
наших союзнических отношений.

Глава государства особо подчер-
кнул проведенную совместно с Пре-
зидентом России Владимиром Пути-
ным встречу с ветеранами и работ-
никами железнодорожной отрасли 
в Москве по случаю 50-летия Байка-
ло-Амурской магистрали. На встрече 
были с удовлетворением отмечены 
исключительные заслуги великого 
лидера Гейдара Алиева в реализа-
ции Байкало-Амурской магистра-
ли в период его работы в руковод-
стве СССР, несмотря на то, что даже 
в советское время существовали не-
которые силы, выступавшие против 
этого проекта, были многочислен-
ные технические, бюрократические 
и естественные препятствия.

Президент Ильхам Алиев под-
черкнул, что Азербайджан и Россия 
как два соседних государства оказы-

вают друг другу взаимную поддерж-
ку, взаимное уважение и демонстри-
руют максимальный уровень взаи-
модействия в решении важнейших 
вопросов двусторонней и многосто-
ронней повестки. Президент Азер-
байджана отметил, что Россия игра-
ет основополагающую роль в вопро-
сах безопасности и в нашем регионе, 
и не только. Подчеркнув поступа-
тельное развитие двусторонних от-
ношений, Президент Ильхам Али-
ев расценил это как важный фактор 
развития региона Южного Кавказа 
и более широкой географии.

Глава государства заявил, что за 
4 года руководства Движением непри-
соединения, а также входя в настоя-
щее время в «тройку председатель-
ства» этого института, Азербайджан 
выступил со многими значимыми 
инициативами, приложил большие 
усилия, связанные с важными вопро-
сами, в том числе борьбой с неоко-
лониализмом. Сообщив, что Азер-
байджан проводит мероприятия 
на эту тему как в Азербайджане, 
так и за его пределами, Президент  
Ильхам Алиев сказал, что наша страна 
и дальше будет продолжать усилия, 
направленные на разоблачение пре-
ступлений неоколонизаторов в про-
шлом и на современном этапе, вы-
явление двойных стандартов в от-
ношении других стран и народов.

На встрече было выражено удов-
летворение всесторонним развити-
ем сотрудничества между законо-
дательными органами двух стран. 
Была отмечена важность органи-
зации в прошлом году в админи-
стративном здании Государствен-
ной Думы России выставки, посвя-
щенной 100-летию великого лидера 
Гейдара Алиева, с участием предсе-
дателя Государственной Думы Вя-
чеслава Володина.

Было выражено удовлетворе-
ние развитием в последнее время 
сотрудничества между Азербайд-
жаном и Россией в сфере туризма 
и увеличением числа туристов, при-
езжающих в Азербайджан из России. 
Увеличение числа авиарейсов меж-
ду городами двух стран было расце-
нено как позитивный фактор. Глава 
нашего государства заявил, что вос-
становление допандемийных числа 
туристов и показателей в туристи-
ческой сфере уже реально.

В ходе беседы было затронуто 
сотрудничество между Азербайд-
жаном и Россией в гуманитарной 
сфере, в этой связи подчеркнуты за-
бота, проявляемая о русском языке 
в нашей стране, преподавание рус-
ского языка в школах.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о перспективах развития транс-
портного коридора Север-Юг.
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Максимальный уровень  
взаимодействия
Президент Ильхам Алиев принял заместителя председателя Совета Федерации России  
и председателя комитета Государственной Думы

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в связи с 79-й годов-
щиной Победы во Второй мировой  
войне 1941-1945 годов, постановляю:

1. Предоставить единовремен-
ную материальную помощь в разме-
ре 2,0 (две) тысячи манатов участ-
никам Второй мировой войны  
1941-1945 годов, в размере 1,0 (одна) 
тысяча манатов - вдовам погибших во 
Второй мировой войне или скончав-
шихся впоследствии бойцов, лицам, 
награжденным орденами и медаля-
ми за самоотверженный труд в тылу 
в тот период, работникам специаль-
ных формирований, выполнявших 
поручения в интересах армии и фло-
та в тылу сражавшихся фронтов или 
в оперативных зонах сражавшихся 
флотов, лицам, награжденным со-
ответствующей медалью и нагруд-
ным знаком за оборону города Ле-
нинграда в период Второй мировой 
войны, а также участникам блока-
ды города Ленинграда.

2. В целях исполнения части 1 на-
стоящего Распоряжения:

2.1. выделить из предусмотренно-

го в государственном бюджете Азер-
байджанской Республики на 2024 год 
резервного фонда Президента Азер-
байджанской Республики 3,0 (три) 
миллиона манатов;

2.2. Министерству финансов Азер-
байджанской Республики обеспечить 
перечисление средств, предусмотрен-
ных в пункте 2.1 настоящего Распо-
ряжения, на специальный счет Ми-
нистерства труда и социальной за-
щиты населения Азербайджанской 
Республики;

2.3. Министерству труда и соци-
альной защиты населения Азербайд-
жанской Республики обеспечить вы-
плату единовременной материальной 
помощи лицам, предусмотренным 
в части 1 настоящего Распоряжения.

3. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики решить 
вопросы, вытекающие из настояще-
го Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 2 мая 2024 года

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в соответствии 
с пунктом 2.13 Указа Президен-
та Азербайджанской Республики 
«О применении Закона Азербайд-
жанской Республики «Об образова-
нии» от 5 сентября 2009 года №156, 
постановляю:

Назначить Гейдара Ханыш оглу 

Асадова ректором Азербайджан-
ской государственной морской ака-
демии.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 2 мая 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О предоставлении единовременной  
материальной помощи участникам  

Второй мировой войны 1941-1945 годов, 
вдовам погибших или скончавшихся  

впоследствии бойцов, лицам,  
награжденным орденами и медалями  

за самоотверженный труд в тылу

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О назначении Г.Х.Асадова  
ректором Азербайджанской  

государственной морской академии

2 мая под председательством 
Мазахира Панахова состоялось 
заседание Центральной изби-
рательной комиссии.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, сна-
чала был утвержден протокол засе-
дания комиссии от 7 марта 2024 года.

Затем был рассмотрен вопрос 
о прекращении полномочий депута-
та Милли Меджлиса Азербайджан-
ской Республики VI созыва Рамина 
Аламшах оглу Мамедова.

Было отмечено, что в связи с на-
значением Распоряжением Прези-
дента Азербайджанской Республики 
депутата Милли Меджлиса Рами-
на Мамедова председателем Госу-
дарственного комитета по рабо-
те с религиозными образования-
ми полномочия депутата должны 
быть прекращены согласно требо-
ваниям Конституции и Избиратель-

ного кодекса страны. Принимая во 
внимание вышеизложенное, в соот-
ветствии с законодательством Цен-
тральная избирательная комиссия 
приняла решение о прекращении 
депутатских полномочий Рамина 
Мамедова.

Далее был рассмотрен вопрос 
об акте нормативного характера 
Центральной избирательной ко-
миссии и после обсуждения чле-
нами комиссии было принято ре-
шение о внесении соответствующих 
изменений в «Положение о Секре-
тариате Центральной избиратель-
ной комиссии».

На заседании, в котором при-
няли участие представители меж-
дународных организаций и медиа, 
были внесены изменения в состав 
окружных избирательных комиссий 
ряда избирательных округов и об-
суждены текущие вопросы.

Министр культуры Российской 
Федерации Ольга Любимова, 
принимающая участие в VI Все-
мирном форуме по межкультур-
ному диалогу в Баку, встрети-
лась с помощником Президента 
Азербайджанской Республики, 
исполнительным директором 
Фонда Гейдара Алиева Анаром 
Алакбаровым.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на 
встрече были обсуждены вопросы 
сотрудничества между Азербайджа-
ном и Россией на различных плат-
формах. Было отмечено, что тесные 
связи установлены во многих сфе-
рах, в том числе в гуманитарном на-
правлении.

Было подчеркнуто, что более чем 

в 300 средних школах Азербайджана 
обучение ведется на русском языке, 
действуют Бакинский славянский 
университет, Азербайджанский го-
сударственный академический рус-
ский драматический театр имени 
Самеда Вургуна. В том числе была 
подчеркнута деятельность бакин-
ских филиалов Московского госу-
дарственного университета имени 
М.В.Ломоносова и Первого Москов-
ского государственного медицин-
ского университета имени И.М.Се-
ченова.

Было сообщено, что за 20-летний 
период деятельности Фонда Гейда-
ра Алиева, возглавляемого Первым 
вице-президентом Азербайджана 

Мехрибан Алиевой, в Азербайджа-
не и за его пределами, в том чис-
ле в Российской Федерации, были 
успешно реализованы проекты в гу-
манитарной сфере. Были отмечены 
деятельность на Выставке дости-
жений народного хозяйства в Мо-
скве павильона «Азербайджан», ка-
питально реставрированного при 
поддержке Фонда Гейдара Алиева, 
а также проделанная российским 
представительством Фонда работа 
по дальнейшему расширению дву-
сторонних связей.

Было сообщено, что в мае в «Ге-
ликон-опере» в Москве состоится 
концерт, организованный Фондом 
Гейдара Алиева.

В рабочем порядке
Состоялось заседание Центральной  

избирательной комиссии

Горизонты сотрудничества
Обсуждены проекты  

Фонда Гейдара Алиева в России
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Представители различных эт-
нических групп и религий с незапа-
мятных времен живут здесь как еди-
ная семья, как полноценные граждане 
Азербайджана и истинные патри-
оты нашего государства и государ-
ственности. И они делают все для 
укрепления нашей страны и усиле-
ния позитивных тенденций куль-
турного диалога и многообразия», 
- сказал Президент Ильхам Алиев 
во время открытия VI Всемирного 
форума по межкультурному диало-
гу на тему «Диалог ради мира и гло-
бальной безопасности». И в его сло-
вах сквозила уверенность в том, что 
его услышат на всех обжитых ма-
териках, и если даже не прекратят  
войны прямо сейчас, то хотя бы при-
задумаются о творимой ими неспра-
ведливости. 

Так что вполне символично, что 
именно Баку, где исторически сфор-
мировались богатые традиции вза-
имного переплетения культур, поло-
жил начало и дал название процессу, 
главная цель которого - налажива-
ние действенного и эффективного 
диалога между всеми известными 
цивилизациями на планете. 

Сегодня нет ни одного уважа-
ющего себя вуза, где не цитирова-
ли бы выступления профессоров 
в рамках инициированного Прези-
дентом Ильхамом Алиевым в 2008 
году «Бакинского процесса», кото-
рый всего за полтора десятилетия 
утвердился в качестве эффективной 
платформы для обмена мнениями 
между людьми различных нацио-
нальностей, культур и вероиспове-
дания. Столь символическое созву-
чие сыграло благоприятную роль 
в формировании культурного мно-
гообразия в самом Азербайджане, 
где сложились многовековые тра-
диции не просто сосуществования, 
но и взаимопонимания людей и об-
щин с, казалось бы, совершенно раз-
ным гуманитарным фундаментом. 

Фундаментальные ценности, оз-
вученные главой государства, ко-
торые изначально были образцом 
подражания для сотен поколений 
азербайджанцев, с каждым годом 
приобретают все большее значение 
в свете угроз, с которыми сегодня 
сталкиваются люди во многих точ-
ках мира, - радикализмом, экстре-
мизмом и терроризмом, подпиты-
ваемых обыкновенным расизмом, 
ксенофобией, антисемитизмом и ис-
ламофобией… 

Именно поэтому Страна огней, 
которая десятилетиями страдала от 
армянской агрессии, оккупации, се-
паратизма и терроризма, а сегодня от 
проявлений реваншизма, делает все 
возможное для того, чтобы предста-
вители различных культур смогли 
услышать и понять друг друга ради 
общего мирного и безопасного бу-
дущего. Именно поэтому официаль-
ный Баку решительно поддержива-
ет инициативы по борьбе с крайне 
негативными последствиями геопо-
литического противостояния меж-
ду державами, мнящими себя геге-
монами. 

В своей речи на упомянутом фо-
руме Президент Ильхам Алиев от-
метил, что «Бакинский процесс» яв-

ляется важным средством для диа-
лога всего человечества, а не только 
между христианским и мусульман-
ским мирами. «Через три года после 
официального запуска «Бакинско-
го процесса» мы провели I Всемир-
ный форум по межкультурному ди-
алогу, продолжающийся и сейчас по 
той причине, что азербайджанское 
общество искренне озабочено тор-
жеством мира, стабильности, со-
лидарности и взаимного уважения, 
причем не только в регионе Южно-
го Кавказа, но и вокруг. Когда мы 
говорим о необходимости ежеднев-
ного позитивного межкультурно-
го общения, имеется в виду быто-
вая его демонстрация в повседневной 
жизни. Иными словами, традиции 
мультикультурализма среди граж-
дан Азербайджана - не какое-то аб-
страктное понятие, которому нуж-
но учиться. Это просто наш образ 
жизни, и мы гордимся им, а также 
тем, что нам испокон веков удава-
лось не только защищать нацио-
нальные ценности, но и возводить 
их в приоритет даже сегодня, ког-
да буквально несколько лет назад 
мы вынуждены были провести во-
енную операцию по освобождению 
от оккупации пятой части тер-
ритории нашей страны», - заявил 
глава государства. 

Всякий раз довольно смешно вы-
глядит, когда представители ряда 
крупных столиц или военно-полити-
ческих альянсов заявляют, что «аль-
тернативы миру нет», потому как 
их двусмысленные высказывания 
нуждаются в комментариях и по-
правках, вносимых на земле, как 
в случаях с цивилизационной вой- 
ной в Украине или с «отвлекаю-
щим маневром», на самом же деле 
глобальной трагедией на Ближнем 
Востоке. 

Глава государства дал понять, 
что нацеленность на мирный про-
цесс двойных стандартов не при-
емлет: «Мы хотим и с этой три-
буны тоже выразить нашу твер-
дую решимость продолжать идти 
по пути общественного консенсуса 
и взаимопонимания - единственно-
го пути к успеху для любого государ-

ства. Думаю, сначала нужно преодо-
леть недопонимание внутри страны, 
создав атмосферу, в которой пред-
ставители всех этнических групп 
и религий чувствовали бы себя в без-
опасности, с чувством достоинства 
и уважали бы друг друга. В против-
ном случае вы столкнетесь с дискри-
минацией и недоверием общества, 
которые в конечном итоге станут 
причиной социальных, а во многих 
случаях и политических осложнений, 

с дезинтеграцией системы управле-
ния и ветвей власти». 

Президент Ильхам Алиев не по-
наслышке знает, что такое хаос и не-
разбериха. Первые годы государ-
ственной независимости в Азербайд-
жане вплоть до 15 июня 1993 года, 
когда по настоятельному требова-
нию народа общенациональный ли-
дер Гейдар Алиев вернулся в боль-
шую политику, положение в мас-
штабах всей страны было крайне 
сложным. Не только социально- 
экономическая, общественно-по-
литическая, военно-промышленная, 
идеологическая ситуация, но и су-
веренитет государства, подорван-
ный сепаратизмом и преступной 
деятельностью профессионально 
недееспособной власти, оказался 
в шаге от края пропасти. 

Старшее поколение отлично зна-
ет, какими цветами кровавых амби-
ций способен заиграть политический 
небосклон в условиях господства ха-
оса, анархии, разрухи, вооруженно-
го противостояния кланов, вплоть 
до начавшейся гражданской войны. 
А потому с полным на то основани-
ем можно утверждать, что независи-

мому Азербайджану просто повез-
ло с вовремя подоспевшим на по-
мощь гроссмейстером геополитики, 
сумевшим в кратчайшие сроки мо-
билизовать наиболее функциональ-
но пригодные кадровые ресурсы для 
реализации сотен проектов по вос-
становлению порушенного фунда-
мента государственности. 

Даже после избрания Гейдара 
Алиева Президентом извне не пре-
кращались попытки государствен-

ных переворотов, громких терактов, 
расчленения территории по нацио-
нальному признаку - для некоторых 
так называемых местечковых «во-
жаков» пример армянского агрес-
сивного сепаратизма был зарази-
тельным, и они хотели, чтобы у них 
было «так же, как в Ханкенди». 

Однако мудрость и дальновид-
ность общенационального лидера, 
помноженная на консенсус, в том 
числе, религиозных общин, состо-
ящий из неделимости единой для 
всех Родины, предотвратили замыс-
лы тех, кто хотел видеть Страну ог-
ней в руинах и на задворках регио-
нального развития. Напротив, волею 
провидения сегодня злопыхатели 
и недоброжелатели сами барахта-
ются в яме, которую когда-то усерд-
но рыли для нас. 

По мнению главы государства, 
слово Божие должно объединять 
людей, а не разъединять, а потому 
не случайно на проходящем в Баку 
форуме собрались более 100 религи-
озных лидеров. «Я уверен, что они 
внесут свой вклад в укрепление вза-
имопонимания и взаимоуважения, 
и именно за конструктивный ме-

жрелигиозный диалог мы активно 
выступаем во все времена, органи-
зовывая множество, в том числе, 
международных мероприятий в на-
шей стране. Эта площадка настоль-
ко актуальна, что во время COP29 
в ноябре также будет организована 
специальная сессия, с обсуждения-
ми межрелигиозного диалога, сбли-
жающего народы во имя солидарно-
сти в борьбе с глобальными вызова-
ми. Слова религиозных лидеров очень 
важны для всех народов мира, и очень 
важно услышать из их уст позитив-
ные послания о мире, толерантно-
сти и взаимном уважении. К сожа-
лению, иногда мы слышим разного 
рода заявления, которые создают 
лишь дополнительную напряжен-
ность. Поэтому считаю, что сле-
дует серьезно поддержать положи-
тельные тенденции в этом направ-
лении», - сказал Президент Ильхам 
Алиев, будучи уверенным в том, что 
служители храмов Божьих духов-
но сильнее военно-промышленных 
комплексов и управляющих ими не-
чистоплотных политиков. 

И это не только констатация фак-
та, но и фундаментальное преимуще-
ство официального Баку, умеюще-
го объединять разнонаправленные 
интересы хотя бы в рамках Движе-
ния неприсоединения. По уставу 
этой структуры, председательство 
в ней действительно в течение трех 
лет, однако единогласным решени-
ем всех 120 столиц без исключения 
наше председательство было прод-
лено еще на один цикл, охватив пе-
риод с 2019 по конец прошлого года. 
Причин тому несколько, одна из ко-
торых была естественной - панде-
мия коронавируса COVID-19 слу-
чилась почти сразу после того, как 
официальный Баку заступил на «де-
журство». Многие весьма состоя-
тельные и хваленые страны Старого 
Света тогда спрятались за собствен-
ные проблемы, закупив противоя-
дия впрок и проявив воистину «вак-
цинный национализм». Зато Пре-
зидент Ильхам Алиев в одиночку 
начал не только защищать наибо-
лее пострадавшие от глобальной на-
пасти государства Африки, Азии 
и Океании, но и добился принятия 
резолюций Генассамблеи ООН, ка-
сающихся справедливого и универ-
сального доступа всех стран к вак-
цинам. Наша страна в двустороннем 
порядке либо посредством Всемир-
ной организации здравоохранения 
оказала финансовую и гуманитар-
ную поддержку в связи с COVID-19 
более чем 80 странам, большинство 
из которых являются членами Дви-
жения неприсоединения.

В период председательства глава 
государства придавал особое зна-
чение институциональному разви-
тию организации, всего лишь три 
года назад переживавшей глубо-
кий кризис «немощности», - после 
того, как по инициативе официаль-
ного Баку в 2021 году была создана 
Парламентская сеть, а циклом поз-
же - Молодежная организация Дви-
жения неприсоединения, оно бук-
вально ожило, после чего появилась 

потребность в новых идеях, и тог-
да государства-члены поддержали 
идею создания Женской платформы. 

В связи с материализацией ос-
новных задумок Президент Ильхам 
Алиев отметил: «Уверен, что в буду-
щем институциональное развитие 
Движения продолжится, поскольку 
сегодня мир нуждается в большой 
группе стран, которые не состоят 
ни в одном из противоборствующих 
полюсов, имея собственную повест-
ку дня и права: у большинства из 
них было очень тяжелое и траги-
ческое колониальное прошлое, а по-
тому их голоса должны быть услы-
шаны. Их нельзя игнорировать - по 
этой причине мы сделали организа-
цию более активной, деятельной, 
инициативной и дееспособной. Бла-
годаря этим шагам, направленным 
на обеспечение институциональ-
ной устойчивости, мы, несомнен-
но, оставим успешное наследие бу-
дущим председателям». 

Будучи твердо приверженным 
основополагающим Бандунгским 
принципам, в число которых вхо-
дят территориальная целостность, 
суверенитет стран и невмешатель-
ство во внутренние дела государств, 
официальный Баку в рамках ком-
петенции председателя последова-
тельно боролся с неоколониализ-
мом. «Это то, во что я твердо верю, 
поскольку мы выступаем за прио-
ритет принципов международно-
го права и историческую справед-
ливость. Сегодня, в XXI веке мы не 
можем позволить некоторым круп-
ным европейским странам продол-
жать колонизацию целых народов, 
что категорически неприемлемо. Мы 
поднимаем свой голос на междуна-
родном уровне не потому, что дей-
ствуем против какой-либо страны, 
а потому, что мир не должен закры-
вать глаза на эту отвратитель-
ную практику, которая ведет к на-
сильственной ассимиляции той же 
Францией более десятка заморских 
территорий, чему должен быть ре-
шительно положен конец. Как стра-
на и народ, некогда жившие в соста-
ве больших империй, мы знаем, что 
такое быть свободными и независи-
мыми, и хотим помочь защитить 
свои права, добиться независимо-
сти, развивать свою культуру и со-
хранять свой язык тем, кто пока не 
в силах этого сделать», - подчерк-
нул Президент Ильхам Алиев, бу-
дучи приверженным общечелове-
ческим ценностям.  

Одна эта особенность политиче-
ской составляющей главы государства 
позволяет быть уверенными в том, 
его опыт поддержки многосторон-
них отношений поможет Стране ог-
ней успешно председательствовать 
в течение всего нынешнего цикла на 
время подготовки Глобальной кон-
ференции COP29. Азербайджан де-
лом доказал, что является идеальной 
площадкой наведения мостов меж-
ду цивилизациями, и именно к его 
справедливому голосу прислушива-
ется все больше народов, нацелен-
ных на дружбу, развитие и взаимо-
выгодное сотрудничество. 

Вполне достижимая цель 

Ильхам АЛИЕВ:

Не только географическая расположенность 
нашей страны, являющейся многовековым 
местом слияния культур, но и гуманисти-
ческие черты, свойственные интернацио-
нальному азербайджанскому обществу, по-
зволили выработать и сохранить важней-
шие ценности: толерантность, взаимное 
уважение, умение дружить и сотрудничать
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2 мая председатель Милли Медж-
лиса Сахиба Гафарова встрети-
лась с находящимся с визитом 
в нашей стране вице-президен-
том Палаты депутатов итальян-
ского парламента Джорджио 
Мюле.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в от-
деле прессы и связей с общественно-
стью Милли Меджлиса, на встрече 
была отмечена важность межпарла-
ментской конференции, посвященной 
теме «Роль законодательства в защи-
те культурного наследия и передо-
вого опыта», проведенной в рамках 
VI Всемирного форума по межкуль-
турному диалогу.

Председатель Милли Меджли-
са отметила, что подобные фору-
мы играют важную роль в защите 
культурного наследия, укреплении 
межкультурного диалога, обсужде-
нии вопросов двустороннего и мно-

гостороннего сотрудничества, и за-
явила, что Италия является одной 
из стран с самой богатой культурой 
в Европе, и дружественной для Азер-
байджана страной.

На встрече было выражено удов-
летворение от развития отношений 

между двумя странами по различ-
ным направлениям, отмечено, что 
сегодня Азербайджан и Италия яв-
ляются дружественными странами 
и стратегическими партнерами. Вза-
имные визиты и переговоры на выс-
шем уровне сыграли важную роль 

в достижении такого уровня наших 
отношений.

В ходе беседы также было об-
ращено внимание на важную роль 
парламентов в развитии наших от-
ношений. Было отмечено, что за по-
следние годы между Милли Медж-
лисом и обеими палатами итальян-
ского парламента налажено тесное 
сотрудничество.

Вице-президент Палаты депутатов 
итальянского парламента Джорджио 
Мюле выразил удовлетворение сво-
им участием в VI Всемирном форуме 
по межкультурному диалогу.

Гость поделился своими взгляда-
ми на развитие и успехи современ-
ного Азербайджана, деятельность 
межпарламентских групп дружбы, 
проведение в нашей стране такого 
важного мероприятия, как COP29.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями и по другим вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес.

Передовой опыт в защите культурного наследия
Спикер Милли Меджлиса встретилась с вице-президентом  
Палаты депутатов итальянского парламента

Омбудсмен Азербайджана Са-
бина Алиева провела встречу 
с главным омбудсменом Ту-
рецкой Республики Шарафом 
Малкочем, принимавшем уча-
стие в VI Всемирном форуме 
межкультурного диалога, со-
общает аппарат омбудсмена.

На встрече также присутство-
вала группа студентов, проходя-
щая стажировку в аппарате ом-
будсмена.

Сабина Алиева отметила, что 
Азербайджан и Турция тесно со-
трудничают во всех областях, в том 
числе в вопросах защиты прав и сво-
бод человека. Она также рассказа-
ла о совместной деятельности ап-
паратов омбудсменов двух стран.

Шараф Малкоч в свою очередь 
выразил удовлетворение встречей 
с азербайджанским омбудсменом 
и студентами. Он подчеркнул, что 

стажировка студентов в аппарате 
омбудсмена внесет большой вклад 
в их дальнейшую деятельность.

Встреча на полях форума    
Омбудсмены Азербайджана и Турции  

обсудили сотрудничество  
в области прав человека
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В Баку в VI Всемирном фору-
ме межкультурного диало-

га на тему «Диалог во имя мира 
и глобальной безопасности: со-
трудничество и взаимодействие» 
приняли участие свыше 700 го-
стей из 110 стран мира. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Государственные деятели высоко-
го уровня, руководители парламен-
тов, религиозные лидеры, ученые, 
журналисты, представители различ-
ных этнических, языковых и куль-
турных групп собрались в столице 
Страны огней, чтобы посредством 
конструктивного диалога внести 
вклад в продвижение мира и гло-
бальной безопасности. 

О форуме и значении подобных 
мероприятий в деле развития меж-
культурного диалога в эксклюзив-
ном интервью газете «Бакинский 
рабочий» рассказали белорусские 
парламентарии - участники форума 
Игорь Марзалюк, председатель По-
стоянной комиссии по образованию, 
науке и культуре Палаты представи-
телей Национального собрания Бе-
ларуси, доктор исторических наук, 
член-корреспондент Национальной 
академии наук, и Александр Корко-
тадзе, член Совета Республики (сена-
тор) Национального собрания Бела-
руси, директор мемориального ком-
плекса «Брестская крепость-герой».

- Какова ваша оценка такого 
рода мероприятий, как Всемирный 
форум межкультурного диалога?

Игорь Марзалюк: - Суть меро-
приятия заключается в том, что это 
форум именно по межкультурному 
диалогу. Очень важно, когда прово-
дятся мероприятия, на которых лю-
дям не задают какой-то конспект на 
заданную тему, не объясняют то, как 
они должны жить, а просто дают воз-
можность общаться, испытывая чув-
ство глубокого уважения к различ-
ным традициям и культурам, в том 
числе к тем людям, которые прошли 
через колониализм и у которых очень 
непростая история взаимоотноше-
ний с так называемыми «историче-
скими народами». Также важно, когда 
все эти вещи соединяются воедино 
с пониманием того, что окружаю-
щий нас мир преисполнен нацио-
нального, культурного и религиоз-
ного многообразия и что это много-
образие не является препоной для 
прогресса той же глобальной эко-
номики, а скорее наоборот, стиму-
лирует его развитие в достойном, 
гуманистическом ключе. Ведь если 
я не уважаю себя, то не уважаю дру-
гих. Самое главное, что мы должны 
понимать, - существует множество 
различных народов, цивилизаций, 
культур, каждая из которых требует 
уважительного отношения к себе. 

Вместе с тем, когда мы говорим 
о таком форуме, главное, что его объе- 
диняет, - это основополагающая фи-
лософема, заключающаяся в нали-
чии важнейшего права у каждой че-
ловеческой общности на жизнь, без 
которого все остальные права ста-
новятся проблематичными. Соот-
ветственно, жизнь, мир и уважение 

человеческого многообразия - это 
три важнейшие константы, без ко-
торых мира под оливами не будет. 
И чем скорее все это поймут, тем бу-
дет лучше. Ни одна культурная уни-
фикация, ни одна попытка переде-
лать людей под одно лекало, заста-
вить их дышать, мыслить одинаково, 
сделать их какими-то стандартизи-
рованными инкубаторами в истории 
не удалась, и я очень сильно сомне-
ваюсь, что впредь это удастся сде-

лать. Поэтому слоган «К единству 
через разнообразие» мог бы стать 
девизом данного форума.

- А что вы думаете об основной 
теме: диалог ради мира и глобаль-
ной безопасности?

И.М.: - Эта тема важнейшая, с уче-
том того, что происходит вокруг нас. 
Геополитический мир штормит. Мы 
являемся свидетелями большого ко-
личества вооруженных конфликтов, 
в том числе, к сожалению, и на по-
стсоветском пространстве. Все про-
исходящее обуславливает важность 
этой философемы, так как для всех 
нас важно понимание абсолютной 
ценности мира, уважения государ-
ственных международно признан-
ных границ, территориальной це-
лостности государств и понимания 
того, что унижение одного приво-
дит к унижению того, кто это дела-
ет, а также к пониманию того, что 
у каждого народа имеются свои исто-
рические часы, и мы все это должны 
учитывать. Когда этого понимания 
нет, начинают говорить пушки, и это 
уже трагедия. К сожалению, иногда 
мы не можем это остановить по од-
ной банальной причине - нами же 
разработанные прекрасные гума-
нитарные правила, законы между-
народного права, базирующиеся на 
справедливости, самым наглым об-
разом попираются. Ящик Пандоры, 
представляющий собой попрание до-
стоинства того или иного государ-
ства, был открыт в Югославии. Мы 
до сих пор пожинаем горькие пло-
ды игнорирования международно-

го права. Эта тема очень актуальна. 
Человечество должно прийти к осоз-
нанию мира, который на сегодня не 
может быть монополярным и даже 
биполярным. Необходимо это по-
нять, принять, услышать друг дру-
га и выработать общие параметры, 
устраивающие всех. А это невозмож-
но без глобальной безопасности для 
всех. Пора усвоить урок, что на Зем-
ле нет мессианской нации №1, рав-
но как отсутствует один самый пре-

красный образ жизни, которому все 
должны следовать. Поняв все это, 
мы начнем с уважением относить-
ся друг к другу. 

Азербайджан, как и Беларусь, - 
очень яркий пример, если мы говорим 
о конфессиональной и этнической 
политике, которую проводят наши 
президенты. Несмотря на разность 
культур, нас объединяют фундамен-
тальные принципы: в Азербайджа-
не и Беларуси последовательно, на 
протяжении всех лет независимости, 
успешно строили политическую на-
цию. Азербайджанская и белорусская 
политические нации основываются 
на признании многоконфессиональ-
ности, многоэтничности националь-
ных общностей, в состав которых 
входят различные этнические общ-
ности и люди, исповедующие раз-
личные религии. В частности, в Бе-
ларуси с XIV столетия сложилась 
конфессиональная структура: право-
славие, католицизм, протестантизм, 
ислам и иудаизм. И это все обходилось 
и обходится до сих пор без вражды, 
погромов, Варфоломеевской ночи. 
Я горжусь тем, что в Статуте Велико-
го княжества Литовского 1588 года 
написано, что впервые в Европе по-
нятие «христианин» было примене-
но не только к представителям од-
ной конфессии, под этим термином 
понимались как православные, так 
и католики с протестантами. 

Матрица таких же взаимоотно-
шений характерна и для Азербайд-
жана. И таким городом, где не про-
сто мирно уживаются, но и взаимно 

дополняют и культурно обогащают 
друг друга различные этнические 
общности, безусловно, является Баку.       

Александр Коркотадзе: - Тема 
форума, безусловно, очень важна, 
но тут необходимо не только гово-
рить, но и слушать выступающего, 
так как мнения высказываются са-
мые разные. Конечно, мы понима-
ем, что сейчас мир изменился не-
обратимо, но некоторые из высту-
пивших на форуме этого еще не до 
конца осознали. Следует понимать, 
что мир по факту становится мно-
гополярным, и диктат какого-то од-
ного государства, пусть даже само-
го сильного, богатого, лучшего и де-
мократического, - это уже прошлое. 

Также на форуме много говори-
лось о гуманизме, но на практике 
мы все видим по-другому. Я пред-
ставляю Беларусь, которая подверг-
лась многочисленным санкциям. Со-
ответственно, как можно говорить 
о культурном диалоге с одной сто-
роны, а с другой - вводить санкции? 
Более того, в последнее время на За-
паде в ходу так называемая «куль-
тура отмены». В частности, сейчас 
русских уже называют новыми ев-
реями в Европе. То есть на Западе 
уже говорят не только о смене по-
литической системы, но и об отме-
не русской и белорусской культур. 

Более того, мы входим в Органи-
зацию Объединенных Наций по во-
просам образования, науки и культу-
ры, в Беларуси имеется много памят-
ников UNESCO, одним из которых 
является Беловежская пуща, в ко-
торой сейчас со стороны Польши 
возводится забор, наносящий боль-
шой ущерб природе. 

Разумеется, культура нас может 
объединить, но очень важно услы-
шать и с пониманием относиться 
друг к другу. Беларусь - миролю-
бивое государство, у нас нет пре-
тензий к кому-либо, мы хотим жить 
в мире со всеми. Но есть  непрео-
долимая тяга коллективного Запа-
да что-то улучшить у нас, чему-то 
нас научить, что-то продиктовать 
- пора это все оставить, пора услы-
шать и наше мнение. 

Поэтому роль этого форума как 
раз и заключается в том, чтобы мы, 
наконец, поняли друг друга и оста-
новились, не допуская более мер, на-
рушающих суверенитет республик. 
То есть мы должны, безусловно, го-
ворить, но также и отстаивать свои 
национальные интересы. 

- Азербайджан является одним 
из самых активных борцов в мире 
с неоколониализмом. Каково ваше 
мнение по этому поводу?

А.К.: - Это справедливая пози-
ция Баку. Запад должен наконец по-
нять, что эпоха колониализма ушла 
безвозвратно и говорить по-старо-
му, используя менторский тон с теми 
же странами Африки, уже не полу-
чится. Запад должен, наконец, ус-
лышать голос стран, пострадавших 
от колониализма в прошлом и все 
еще страдающих от политики нео-
колониализма уже в наше просве-
щенное время.    

- Азербайджан известен и как 
страна, в которой на протяжении 
столетий царит мультикультура-
лизм...

А.К.: - Мультикультурализм - 
это уважение к другим культурам. 
Мультикультурализм есть и в Бе-
ларуси, в наших странах сохраня-
ется некий консерватизм, то есть 
приверженность традициям. Ко-
нечно, мультикультурализм - это 
хорошо, но нельзя забывать о сво-
их корнях, которые дают нам уве-
ренность в настоящем и позволяют 
спокойно смотреть в будущее. К со-
жалению, это наше качество дале-
ко не всем в мире нравится. Ведь во 
многих странах, особенно на Запа-
де, стараются стереть, разрушить на-
циональные особенности. Но так не 
должно быть, все это необходимо 
сохранять, так как именно в этом 
мы черпаем силы для настоящего 
и будущего. 

- На форуме говорилось о том, 
что нынешний мир раскалывается, 
и это представляет собой не только 
международный кризис, но и рас-
кол внутри общества. Каким мо-
жет быть выход из сложившейся 
ситуации?

А.К.: - На мой взгляд, выход за-
ключается в опоре на традицион-
ные устои. Это поможет нам вы-
стоять в современном мире в ус-
ловиях геополитического шторма 
и не допустить раскола в обществе. 
Ведь именно тогда, когда мы изме-
няем своим традициям, плохо зна-
ем свою историю, и начинается раз-
драй в обществе, нередко приво-
дящий к гражданской войне. Мы 
у себя, в Беларуси, говорим о том, 
что не может быть настоящего граж-
данина своей страны без хорошего 
знания своей истории, без опоры 
на свое прошлое. Это якорь, кото-
рый должен удержать наши стра-
ны в нынешнем мире, который се-
годня по многим позициям просто 
сходит с ума. 

И.М.: - Я согласен с коллегой, 
что знание своей истории, тради-
ций - это очень важно, это тот фун-
дамент, без которого невозможен 
подлинный патриотизм. Но для 
того, чтобы в этом, окружающем 
нас бурном мире сохранить свою 
государственность и самого себя, мы 
должны быть сильными - духовно, 
ментально, исторически, экономи-
чески и в военном плане. К сожале-
нию, без силы, без понимания этого 
любая страна подвержена большим 
рискам. Мы в Беларуси это прекрасно 
понимаем и также знаем, что должны 
быть не просто сильными, как госу-
дарство, но и сильными союзника-
ми и партнерами. Это очень важно: 
понимание общих смыслов, общих 
задач и стремление к миру, в кото-
ром наши страны являются субъ-
ектами, а не объектами права. Бе-
ларусь как раз является субъектом 
права, наша внешняя и внутренняя 
политика определяется в Минске, на-
шей властью и президентским двор-
цом. То же, безусловно, относится 
и к Азербайджану.

МНЕНИЯ К единству через разнообразие
Пора усвоить урок - на Земле нет мессианской нации №1

Игорь Марзалюк:  

Для того, чтобы в этом, окружающем нас 
бурном мире сохранить свою государствен-
ность и самого себя, мы должны быть силь-
ными - духовно, ментально, исторически, 
экономически и в военном плане    

2 мая министр иностранных дел 
Азербайджана Джейхун Байра-
мов встретился с генеральным 
секретарем Парламентской ас-
самблеи ASEAN (AIPA) Сити 
Розаимериянти, находящей-
ся с визитом в нашей стране 
в целях участия в VI Всемир-
ном форуме по межкультурно-
му диалогу.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе Министерства ино-
странных дел, на встрече были обсуж-
дены перспективы сотрудничества 
между Азербайджаном и Парламент-
ской ассамблеей ASEAN, вопросы, 
связанные с СОР29, а также теку-
щая региональная ситуация в пост-
конфликтный период.

Министр Джейхун Байрамов рас-
сказал о взаимодействии Азербайд-
жана со многими странами ASEAN, 
отметив, что эти связи способству-
ют сотрудничеству в рамках AIPA. 

Коснувшись вклада нашей стра-
ны в качестве члена - наблюдателя 
AIPA в деятельность организации, 
Дж.Байрамов подчеркнул важность 
продолжения взаимной поддержки 
и солидарности в рамках многосто-
ронних платформ.

Азербайджан придает большое 
значение форматам межпарламент-
ского сотрудничества и диалога и за-
интересован в продолжении взаи-
модействия с AIPA.

Подробно проинформировав 
о подготовке Азербайджана к COP29, 

Джейхун Байрамов рассказал о те-
кущей ситуации и реалиях в регио-
не после Отечественной войны, вос-
становительно-созидательных рабо-
тах, проводимых на освобожденных 
от оккупации территориях, борьбе 
с минной угрозой, а также о процес-
се нормализации отношений между 
Азербайджаном и Арменией.

После завершения конфликта 
Азербайджан первым выступил 
с мирной инициативой и прикла-
дывает большие усилия для продви-
жения мирного процесса.

Генеральный секретарь Сити Ро-
займериянти, впервые совершаю-
щая визит в нашу страну в рамках 
VI Всемирного форума по межкуль-
турному диалогу, рассказала о важ-
ности подобных инициатив и рас-
ширения межпарламентского со-
трудничества.

В ходе встречи состоялся обмен 
мнениями и по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

Региональная повестка дня
Генеральный секретарь AIPA проинформирована о ходе подготовки к COP29

Община Западного Азербайд-
жана (ОЗА) выразила отноше-
ние к опубликованному на днях 
очередному ежегодному докла-
ду Комиссии США по религи-
озной свободе о состоянии сво-
боды вероисповедания в мире.

В заявлении общины по этому 
поводу говорится: «Комиссия Со-
единенных Штатов Америки по ре-
лигиозной свободе на днях опубли-
ковала очередной ежегодный доклад 
о состоянии свободы вероиспове-
дания в мире.

Часть отчета об Азербайджане 
совершенно необъективна и безос-
новательна. Тот факт, что в нем ос-
новным источником утверждений 
об Азербайджане являются работы 
трех армянских авторов - радикаль-
ных националистов (Л.Хачатурян, 
А.Гулян, С.Бокчериян), которые фи-
нансируются экстремистскими ор-
ганизациями «Всеармянский благо-
творительный союз» и Фондом «Ара-
гац», демонстрирует предвзятость 
данного отчета. Кроме того, вклю-
чение в число основных авторов до-
клада сотрудника армянской ассам-
блеи Америки Дэниела Ашбахяна 
не оставляет сомнений в истинном 
назначении этого клочка бумаги.

Авторы доклада не ограничи-
лись клеветой на Азербайджан, 
а призвали Госдепартамент США 
отнести Азербайджан к какой-то 
вымышленной категории.

Самым ярким свидетельством 
несправедливости этой комиссии, 
созданной Конгрессом США, явля-
ется то, что комиссия вообще не от-
слеживает ситуацию в Армении и не 
публикует отчеты об этой стране. 
Получается, что Армения «успешно» 
справилась с религиозной свободой, 
полностью изгнав оттуда азербайд-
жанцев на почве этнической и ре-
лигиозной ненависти и уничтожив 
зарегистрированные в свое время 
в этой стране около 300 мечетей и все 
другое религиозное и культурное на-
следие, принадлежащее азербайд-
жанцам. Отсюда становится ясно, 
что деятельность комиссии носит 
исламофобский характер и поощ-
ряет несправедливость по отноше-
нию к мусульманам».

Община Западного Азербайджа-
на отвергает этот доклад и призы-
вает Государственный департамент 
и Конгресс США воздержаться от на-
мерений оказать давление на Азер-
байджан никчемными средствами. 
Община требует от правительства 
США заняться реальной пробле-
мой в сфере религиозной свободы 
- проблемой уничтоженного азер-
байджанского религиозного насле-
дия в Армении, приложить соответ-
ствующие усилия по обеспечению 
возвращения изгнанных из Арме-
нии азербайджанцев в свои дома 
в условиях безопасности и уваже-
ния достоинства, а также по защите 
их прав и свобод, включая религи-
озную свободу, после возвращения.

Предвзятый отчет          

ОЗА призвала Госдеп  
и Конгресс США отказаться 

от давления на Азербайджан

Шведская полиция дала раз-
решение на сожжение Кора-
на в центре Мальме.

Акция пройдет в пятницу на 
площади Густава Адольфа.

По мнению командира специаль-
ного национального мероприятия 
Пера Энгстрема, во время недели 
«Евровидения» в Мальме у поли-
ции есть ресурсы, чтобы справить-
ся с беспорядками в случае их воз-
никновения. «Тот, кто подал заявку 

на акцию, естественно, преследу-
ет цель создать беспорядок», - го-
ворит он.

Люди, стоящие за демонстра- 
цией, ранее уже сжигали Коран 
в нескольких городах. По словам 
Энгстрема, еще одно полученное поли- 
цией заявление о сожжении Корана 
в Мальме в преддверии песенного 
конкурса «Евровидение-2024» на-
ходится на рассмотрении.

Отдел политики

Заявка на беспорядки
В шведском Мальме разрешили акцию  

по сожжению Корана
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Религиозные деятели - участни-
ки VI Бакинского всемирного 
форума по межкультурному ди-
алогу, проходящего под патро-
нажем Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева, посетили 
освобожденный город Шуша.

Как сообщает региональный кор-
респондент АЗЕРТАДЖ, приехавшие 
в Азербайджан лидеры и представи-
тели мусульманских, христианских, 
иудейских, буддистских, индуистских 
и других религиозных конфессий, 
а также 10 международных органи-
заций приняли участие в Шушин-
ской встрече религиозных лидеров.

Мероприятие открыл председа-
тель Управления мусульман Кавказа 
шейх уль-ислам Аллахшукюр Паша-
заде. Он отметил, что в Азербайд-
жане всегда уделялось большое вни-
мание вопросам межкультурного 
и межрелигиозного диалога и со-
трудничества, добавив, что идеи 
межрелигиозного диалога и муль-
тикультурализма должны быть за-
щищены и развиваться как одна из 
общемировых и общечеловеческих 
ценностей.

Выступившие затем верховный 
представитель Альянса цивилизаций 
ООН Мигель Анхель Моратинос, ге-
неральный секретарь Мусульманско-
го совета старейшин Мохаммед Аб-
дельсалам, Верховный муфтий Египта 
Шовги Аллам, главный раввин Рос-
сии Берл Лазар и другие подчеркнули, 
что Азербайджанское государство 
придает важное значение развитию 
международного сотрудничества, 
построению отношений между ре-
лигией и государством, укреплению 
межцивилизационных и межрели-
гиозных связей, защите различных 
национально-культурных ценностей 
и традиций мультикультурализма.

Участники встречи направили 
письмо Президенту Азербайджана 
Ильхаму Алиеву с благодарностью за 

его неоценимую деятельность и уси-
лия, направленные на укрепление 
связей между различными культу-
рами и религиями, вклад в работу 
по формированию среды взаимного 
доверия и проведение на высоком 
уровне встреч религиозных лидеров 
в Баку и Шуше в рамках VI Бакин-
ского всемирного форума по меж-
культурному диалогу.

Религиозные лидеры высоко оце-
нили процесс восстановления куль-
турных и религиозных памятников, 
являющихся частью мирового куль-
турного и духовного наследия, в том 
числе тех, что были разрушены в пе-
риод оккупации на освобожденных 
ныне территориях Азербайджана.

В то же время была дана высо-
кая оценка деятельности и усилиям 
Азербайджана, направленным на рас-
ширение связей между различны-
ми культурами и религиями, а так-
же вкладу страны в формирование 
среды взаимного доверия. Религи-
озные лидеры выступили с инициа-
тивой регулярно проводить фору-
мы религиозных лидеров в Шуше - 
культурной столице Азербайджана.

Затем была единогласно приня-
та Шушинская декларация мировых 
религиозных лидеров (текст Шу-
шинской декларация опубликован 
в сегодняшнем номере газеты).

Участники встречи приветство-
вали «Бакинский процесс», авто-
ром которого является Президент  
Ильхам Алиев, а также пожелали 
успешного проведения COP29 - Ба-
кинского саммита по изменению кли-
мата, который пройдет в Баку в но-
ябре этого года.

Затем религиозные лидеры оз-
накомились с городом Шуша и по-
следствиями армянского вандализ-
ма. Они были проинформированы 
о ходе работ по восстановлению и ре-
конструкции, которые Азербайджан-
ское государство осуществляет на 
освобожденных территориях.

В рамках VI Всемирного фо-
рума по межкультурному диа-
логу религиозные лидеры по-
сетили освобожденный от ок-
купации город Физули.

Как сообщает региональный 
корреспондент АЗЕРТАДЖ, деле-
гация сначала прибыла в Физулин-
ский международный аэропорт. Они 
были проинформированы о меж-
дународном аэропорте. Было со-
общено, что Физулинский между-
народный аэропорт, именуемый 
воздушными воротами Карабаха, 
построен на самом современном 
уровне и имеет возможность при-
нимать любые воздушные судна.

Гости ознакомились с разруше-
ниями, учиненными в Физули в пе-
риод почти 30-летней оккупации 
Арменией, а также со строитель-
но-восстановительными работами, 
проводимыми Азербайджанским 
государством после освобождения 
района от оккупации.

Заместитель специального пред-
ставителя Президента Азербайд-
жанской Республики на освобожден-
ных от оккупации территориях, 

входящих в Карабахский эконо-
мический район (за исключени-
ем Шушинского района), Башир 
Гаджиев подробно проинформи-
ровал гостей о преступлениях, со-
вершенных армянами против на-

шей страны во время 30-летней 
оккупации. Было отмечено, что ар-
мянские вандалы, наряду с други-
ми оккупированными ими горо-
дами и селами, уничтожили так-
же город Физули, стерли их с лица 

земли. Были разрушены все дома, 
социальные объекты, уничтоже-
ны хозяйства.

До внимания гостей доведено, 
что на территориях, освобожден-
ных от оккупации в результате по-

беды в 44-дневной Отечественной 
войне, начаты широкомасштабные 
строительно-восстановительные 
работы. Завершено строительство 
первого жилого квартала в Физу-
ли и началось возвращение быв-
ших вынужденных переселенцев 
в родной край.

Затем делегация прибыла в по-
строенную в Физули полную сред-
нюю школу №1 имени Мирзы Улуг-
бека. Было сообщено, что школа, 
построенная в Физули в качестве 
дара Президента Узбекистана Шав-
ката Мирзиёева от имени узбек-
ского народа, рассчитана на 960 
ученических мест. В школе име-
ются 40 классных комнат, 6 лабо-
раторий, 2 кабинета информати-
ки, 5 функциональных учебных ка-
бинетов, актовый зал на 500 мест, 
спортивный зал, столовая на 320 
мест, библиотека. На территории 
школы построено футбольное поле, 
созданы места для отдыха и про-
ведения мероприятий, беговые до-
рожки, беседки, контрольно-про-
пускной пункт, котельная, резерву-
ары для воды, трансформаторная 
подстанция. Строительные работы 

выполнены с высоким качеством.
Затем гости посетили Центр 

детского творчества имени Кур-
мангазы в городе Физули. Было 
отмечено, что центр является да-
ром казахского народа азербайд-
жанскому народу. Закладка пер-
вого камня состоялась в марте  
2023 года. Центр расположился на 
территории 1,5 гектара. Площадь 
застройки составила 2700 квадрат-
ных метров. В двухэтажном зда-
нии созданы все необходимые ус-
ловия для внешкольного обучения 
600 детей в несколько смен. Здесь 
предусмотрены лекционный зал, 
класс шахмат, кулинарный класс, 
студия искусства и скульптуры, 
зал хореографии и спортзал, ка-
бинет звукозаписи, музыкальный 
и вокальный классы, кабинеты фо-
то-видеомонтажа, веб-дизайна и ро-
бототехники, актовый зал, класс 3D 
моделирования. Особое внимание 
будет уделено IT-стартапам и на-
циональной культуре Азербайд-
жана, в том числе искусству ков-
роткачества.

Далее делегация отправилась 
из Физули в Шушу.

2 мая в Шуше в рамках VI Все-
мирного форума по межкультур-
ному диалогу состоялась встреча 
религиозных лидеров различных 
стран, сообщает АЗЕРТАДЖ.

По итогам встречи была приня-
та Шушинская декларация религи-
озных лидеров.

В декларации говорится:
«1-3 мая 2024 года в рамках VI 

Всемирного форума по межкуль-
турному диалогу, организованно-
го под патронажем Президента Азер-
байджанской Республики господина  
Ильхама Алиева, состоялось пле-
нарное заседание в Баку (Бакинская 
встреча) на тему «Укрепление дове-
рия посредством межрелигиозного 
диалога», а также Шушинская встре-
ча религиозных лидеров, представ-
ляющих различные страны.

Участники Бакинской и Шушин-
ской встреч лидеров мировых и тра-
диционных религий, общественно-
сти, ученых, представителей междуна-
родных и религиозных организаций:

- Отмечая важную роль Азер-
байджанской Республики в разви-
тии межцивилизационного и межре-
лигиозного сотрудничества, защите 
национально-культурных и духов-
ных ценностей, пропаганде тради-
ций толерантности и мультикульту-
рализма на международном уровне;

- Высоко оценивая участие и со-
держательную речь Президента Азер-
байджанской Республики господина 
Ильхама Алиева на церемонии от-
крытия VI Всемирного форума по 
межкультурному диалогу;

- Высоко оценивая внимание 
и поддержку, оказанную Прави-
тельством Азербайджана встрече 
религиозных лидеров в рамках VI 
Всемирного форума по межкуль-
турному диалогу;

- Подчеркивая важность прове-
дения мероприятий, посвященных 
вопросам межрелигиозного диалога 
и способствующих созданию среды 
взаимного доверия, на таких пло-
щадках, как реализуемый по ини-
циативе Президента Азербайджан-
ской Республики господина Ильхама 
Алиева «Бакинский процесс», I и II 
Бакинские саммиты мировых рели-
гиозных лидеров, а также важней-
шие форумы, проводимые в других 
странах - Съезд лидеров мировых 
и традиционных религий в Астане, 
Бахрейнский форум по диалогу, G20 
- «Большая двадцатка», Конференция 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата, Саудовский 
медиафорум и др.;

- Подчеркивая вклад Совмест-
ного документа «О человеческом 
братстве и мире во всем мире», 
подписанного 4 февраля 2019 года 
в Абу-Даби Его святейшеством Па-
пой Франциском и Верховным има-

мом Аль-Азхара шейхом Ахмедом 
аль-Тайибом, в межцивилизацион-
ное и межрелигиозное сотрудниче-
ство, мир, безопасность и человече-
скую солидарность;

- Выражая глубокую обеспоко-
енность в связи с распространени-
ем в мире терроризма, ксенофобии, 
религиозной и этнической нетерпи-
мости и насилия;

- Выражая необходимость уве-
личения совместных усилий между-
народного сообщества в противо-
действии агрессивной пропаганде, 
являющейся препятствием на пути 
устойчивого прогресса, стабильно-
сти и безопасности, действиям, на-
правленным на подрыв взаимного 
доверия между последователями 
разных религий, призывам к нена-
висти и разжиганию межрелигиоз-
ных конфликтов;

- Осуждая систематические и мас-
совые нарушения прав человека и норм 
международного гуманитарного пра-
ва, подчеркивая важность совмест-
ных действий государства, религии, 
науки и общества, особенно в обла-
сти защиты прав женщин и детей;

- Подчеркивая необходимость 
единогласной общей позиции про-
тив попыток террористических и экс-
тремистских группировок использо-
вать священные ценности религий 
ради своих коварных целей;

- Подтверждая необходимость 
защиты религиозного и культурно-
го разнообразия народов мира как 
величайшего наследия человеческой 
цивилизации;

- Выражая глубокую обеспоко-
енность тяжелыми последствиями 
вооруженных конфликтов, террори-
стических актов, актов насилия на 
религиозной и национальной поч-
ве, сопровождающихся, наряду с че-
ловеческими жертвами, разграбле-
нием и уничтожением культурного 
и религиозного наследия, включая 
целенаправленное разрушение па-
мятников культурного и духовного 
наследия Азербайджана, политику 
выжигания и минирования земель, 
экоцида и урбицида в период окку-

пации азербайджанских территорий 
со стороны Армении;

- Приветствуя восстановитель-
ные работы, проводимые на терри-
ториях, освобожденных от оккупа-
ции после полного восстановления 
Азербайджаном своей территори-
альной целостности и суверените-
та, в частности восстановление куль-
турных и религиозных памятников 
и строительство новых;

- Поддерживая политические про-
цессы, которые служат миру, при-
мирению, укреплению взаимного 
доверия и сосуществования в ре-
гионе Южного Кавказа;

- Отмечая заявления некоторых 
государств, международных и рели-
гиозных организаций как не способ-
ствующие стабильности в этом ре-
гионе, особенно вредоносные тен-
денции агрессивного сепаратизма 
и реваншизма, пропагандируемые 
армянской церковью;

- Выражая намерение проводить 
регулярно, на постоянной основе 
подобные межрелигиозные меро-
приятия, в том числе встречи рели-
гиозных лидеров в культурной сто-
лице Азербайджана городе Шуша, 
с участием представителей христи-
анских, мусульманских, иудейских, 
буддистских, индуистских и других 
религиозных конфессий, представ-
ляющих разные регионы мира, вы-
ступающих с единой позиции в от-
ношении проблем, угрожающих со-
временному миру,

- Выражая пожелания успехов 
саммиту COP29 по изменению кли-
мата, который пройдет в Баку в но-
ябре 2024 года, а также Азербайд-
жанской Республике, которая при-
мет международный «Религиозный 
павильон» и «Саммит религиозных 
лидеров» в рамках этой важной плат-
формы,

Призывают государства, меж-
дународные, региональные, рели-
гиозные, общественные организа-
ции и религиозных лидеров:

- Поддержать неотложные меры, 
направленные на незамедлительное 
прекращение войн и военных кон-

фликтов, происходящих в настоящее 
время в различных регионах мира, 
и предотвращение кровопролития 
невинных людей и гражданского на-
селения;

- Поддержать сотрудничество ли-
деров мировых и традиционных ре-
лигий с государственными и обще-
ственными институтами и между-
народными организациями ради 
содействия межцивилизационно-
му и межрелигиозному взаимопо-
ниманию и созданию среды мирного 
сосуществования путем продвиже-
ния идей диалога и всеобщего гу-
манизма;

- Принять эффективные меры 
по предотвращению ассоциирова-
ния с именем религии терроризма 
и преступлений против человечно-
сти, дискриминации, расизма, вред-
ных идеологий и пропаганды, под-
стрекающей к насилию на расовой, 
религиозной и этнической почве;

- Осуждать акты вандализма про-
тив религиозных символов, святынь 
и атрибутов, не оправдывать подоб-
ные действия под предлогом демо-
кратии и свободы слова;

- Способствовать просвеще-
нию молодежи о равном граждан-
стве и роли СМИ в этих процессах 
с целью более активного участия 
в борьбе с ксенофобией и дискри-
минацией;

- Поддерживать защиту и ува-
жение религиозного, культурного 
и этнического разнообразия;

- Выразить глубокую обеспоко-
енность гуманитарным кризисом, 
достигающим уровня катастрофы 
в мире в результате массового при-
тока беженцев, вынужденных пере-
селенцев и мигрантов в результате 
вооруженных конфликтов, преследо-
ваний и насилия, предпринять уси-
лия по восстановлению их ущемлен-
ных прав, а также устранять факто-
ры, приводящие к возникновению 
таких ситуаций;

- Расширять сотрудничество в пре-
дотвращении вредных идеологий 
и призывов к ненависти, разжига-
ющих расовое, религиозное и этни-
ческое насилие посредством средств 
массовой информации и информа-
ционных технологий;

- Более эффективно использовать 
потенциал религий в установлении 
мира, глобального диалога и челове-
ческой солидарности в мире, а так-
же в решении проблем, связанных 
с изменением климата;

- Призывать к поддержке со-
вместной деятельности государ-
ства, религии, науки и обществен-
ных деятелей в области защиты прав 
человека, прав женщин и детей, в со-
ответствии со Всеобщей деклараци-
ей прав человека.

г.Шуша, 2 мая 2024 года». 

Единение во имя общего мира 
Религиозные деятели посетили город Физули

Религиозные лидеры  
провели встречу в Шуше 
и ознакомились с городом

Религиозные лидеры приняли  
Шушинскую декларацию 
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2 мая в рамках принимаемого 
Баку VI Всемирного форума по 
межкультурному диалогу состо-
ялась межпарламентская кон-
ференция. 

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на офи-
циальном открытии данного меро-
приятия на тему «Роль законодатель-
ства в охране культурного наследия: 
успешный опыт» председательство-
вала спикер Милли Меджлиса Азер-
байджана Сахиба Гафарова.

На конференции было отмечено, 
что межпарламентские связи играют 
важную роль в области межкультур-
ного диалога. Выступавшие подчер-
кнули важность консолидации сил 
и возможностей в деле мирного со-
существования и взаимного диалога. 

Сахиба Гафарова довела до вни-
мания участников конференции, что 
Всемирный форум по межкультур-
ному диалогу, созданный по иници-
ативе Президента Ильхама Алиева 
и поддержанный ООН, превратился 
в одну из основных глобальных плат-
форм для диалога религий и культур. 
Констатировав, что Азербайджан до-
бился больших успехов в осущест-
влении данной инициативы, пред-
седатель Милли Меджлиса говорила 
о большом значении межпарламент-
ской конференции в рамках фору-
ма, организованного в Азербайджа-
не, являющемся одним из мульти-
культуральных пространств мира.

«Мультикультурализм - образ жиз-
ни нашего народа и страны. Культур-
ное наследие представляет идентич-
ность, историю, традиции и ценно-
сти людей. Охрана данного наследия 
и передача его грядущим поколениям 
требуют правильного институцио-
нального и законодательного подхо-
да, активного вовлечения всех заин-
тересованных сторон в этот процесс. 
В этом контексте наши парламенты 
играют важную роль не только на на-

циональном, но и международном 
уровне», - сказала Сахиба Гафарова. 

Отметив, что главную опасность 
в охране культурного наследия пред-
ставляют конфликты и войны, Са-
хиба Гафарова заявила, что Армения 
на протяжении 30 лет грубо нару-
шала обязательства международно-
го права по уважению культурного 
наследия на оккупированных тер-
риториях и его охране. В настоящее 
время на наших освобожденных от 
оккупации территориях проводят-
ся широкомасштабные восстанови-
тельные работы. Один из основных 
приоритетов этой деятельности за-
ключается в восстановлении и охра-
не культурного наследия на данных 
территориях.

Коснувшись также существую-
щей в нашей стране законодатель-
ной базы в области охраны культур-
ного наследия, председатель Милли 
Меджлиса подчеркнула, что деятель-

ность Азербайджана в сфере охраны 
культурного наследия не ограничи-
вается лишь национальным уровнем. 
В различных странах предпринима-
ются последовательные действия по 
восстановлению и охране культур-
ного наследия, считающегося общим 
достоянием человечества. Большой 
вклад в это дело вносит Фонд Гейда-
ра Алиева под руководством Перво-
го вице-президента Азербайджана 
Мехрибан ханым Алиевой. 

Председатель Национального со-
вета Алжира Али Талиби, конста-
тировав, что «Бакинскому процес-
су» принадлежат большие заслуги 
в сфере международной безопасно-
сти, высоко оценил работу, прово-
димую Азербайджаном в мировом 
масштабе. Он сказал: «Наше меро-
приятие проходит в крайне слож-
ный период. Цель нашего приезда 
в Баку заключается в поощрении 
мира и спокойствия. Сосущество-

вание людей, представляющих раз-
личные религии, в условиях взаимо-
понимания служит олицетворением 
благородных ценностей». 

Генеральный секретарь Парла-
ментской ассамблеи тюркских госу-
дарств Мехмет Сурейя Эр, выразив 
уверенность в том, что Бакинская 
конференция внесет вклад в усиле-
ние роли законодательства в охра-
не культурного наследия, говорил 
о возможностях парламентской ди-
пломатии. Он сказал, что тюркские 
государства являются преемника-
ми тюркской культуры, и мы обя-
заны нести в будущее культурное 
наследие, оставленное нам наши-
ми предками. 

Генеральный секретарь Между-
народного межпарламентского кон-
гресса (IPC) Ситара Аяз довела до 
внимания, что Азербайджан обла-
дает богатым культурным наследи-
ем. Эта страна - замечательный край 

Южного Кавказа - привлекает внима-
ние древним и в то же время совре-
менным Баку, Девичьей башней, не-
обыкновенным ландшафтом, а глав-
ное, - добрыми людьми. 

Отметив недостаточность усовер-
шенствования законодательства об 
охране культурного наследия, гене-
ральный секретарь IPC подчеркну-
ла, что местным общинам, граждан-
скому обществу следует проявить ак-
тивность в данном вопросе.

Коснувшись важности развития 
межкультурных связей между раз-
личными национальностями или на-
родами в мире, Ситара Аяз сказала, 
что, выступая на Бакинской конфе-
ренции, мы можем в определенном 
смысле продвинуться к нашим целям.

Выступившие затем председатель 
Совета представителей парламента 
Ирака Мохсин Али Акпер Аль-Ман-
далави, председатель парламента Ма-
лайзии Мунтанг Тагаи, вице-прези-
дент парламента Италии Джордж 
Море, заместитель председателя пар-
ламента Пакистана Сейед Гулам Му-
стафа Шах, заместитель председате-
ля Верховной Рады Украины Олена 
Кондратюк, заместитель председате-
ля Милли Меджлиса Зохра Ибраги-
мова, генеральный секретарь Азиат-
ской межпарламентской ассамблеи 
(AIPA) Сити Розаимериянти Дато 
Хажи Абдул Рахман, поблагодарив 
Азербайджан за организацию кон-
ференции, поделились опытом своих 
стран, внесли предложения.

Межпарламентская конференция 
продолжила работу пленарным за-
седанием. Во второй части предсе-
дательствовал председатель коми-
тета Милли Меджлиса по культуре 
Фазиль Мустафа.

Он довел до внимания, что Азер-
байджан выступает с мирными ини-
циативами в регионе и мире, гово-
рил о проводимой им в настоящее 
время политике в области нормали-

зации отношений с Арменией, пред-
принимаемых действиях, констати-
ровал, что Азербайджан выступает 
против подразделения цивилизаций 
на западную и восточную, исламскую 
и христианскую, исламскую и еврей-
скую. Отметив толерантность нашей 
страны, председатель комитета сооб-
щил участникам мероприятия, что 
в центре Баку находится армянская 
григорианская церковь: «При этом 
на некогда оккупированных Арме-
нией территориях полностью унич-
тожены сотни мечетей и образцов 
культурного наследия».

Бывший член Сената Испании, 
профессор Университета Раймунда 
Луллия Джорди Хусиа Коста, подчер-
кнув, что очень любит Азербайджан, 
сказал: «Азербайджан является стра-
ной, обладающей древним культур-
ным наследием, богатой исторически-
ми памятниками, известной своими 
коврами. Азербайджанское обще-
ство привлекает внимание благода-
ря поощрению культурного насле-
дия и проявлению уважения к цен-
ностям».

Говоря о минувшем периоде, свя-
занном с отношениями между Азер-
байджаном и Арменией, итальян-
ский профессор констатировал, что 
в 2020 году Азербайджан одержал 
Победу и полностью восстановил 
территориальную целостность, что 
вызывает чувство гордости. Он вы-
разил удовлетворение увиденным 
им в минувшем году на некоторых 
освобожденных от оккупации тер-
риториях Азербайджана.

Затем парламентарии из Арген-
тины, Беларуси, Боснии и Герцего-
вины, России, Молдовы, Филиппин, 
Марокко, Монтенегро, Сербии, США, 
Таджикистана и Катара отметили 
важность усовершенствования за-
конодательства об охране культур-
ного наследия, уделили внимание 
опыту стран.

Очередная панельная сессия 
VI Всемирного форума по меж-
культурному диалогу «Диалог 
ради мира и глобальной безо-
пасности», состоявшаяся 2 мая, 
была посвящена теме «Обеспе-
чение устойчивого мира для воз-
рождения и защиты культуры 
в постконфликтный период».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, моде-
ратором панельной сессии выступил 
постоянный представитель Азер-
байджана при UNESCO посол Эль-
ман Абдуллаев. В своем выступле-
нии Эльман Абдуллаев отметил, что 
устойчивый мир является важным 
фактором. «Мы должны объединить 
наши усилия для защиты истори-
ко-культурного наследия. Ясно, что 
во время войн культурам наносится 
огромный ущерб, а путь к миру во-
все не прост. Восстановление куль-
тур полно вызовов. В то же время 
мы должны принять во внимание, 
что коллективные усилия всегда важ-
ны. Нам необходимо навести мост 
диалога и сотрудничества», - под-
черкнул посол.

Президент Фонда тюркской куль-
туры и наследия Актоты Раимкулова 
отметила, что после освобождения 
азербайджанских земель от оккупа-
ции началась масштабная реставра-
ция разрушенных на этих террито-
риях памятников культуры. Чтобы 
внести свой вклад в эту работу, Фонд 
тюркской культуры и наследия пла-
нирует восстановить мечеть в селе 
Гочахмедли Физулинского района.

Она отметила, что возвращение 
вынужденных переселенцев на осво-
божденные от оккупации террито-
рии успешно продолжается. Азер-
байджан добился больших успехов 
в этом вопросе. 

Директор Центра всемирного 
исламского наследия ICESCO Вебер 
Ндоро в своем выступлении ска-
зал, что культура - это не только 
памятники, но и люди: «Мы долж-
ны защищать людей во время войн. 
Памятники реставрировать легко, 

главный вопрос здесь - защитить 
людей. Люди должны рассматривать 
культуру как образ жизни. Также 
необходимо защищать историче-
ские памятники, чтобы сохранить 
историю».

Председатель Турецко-азер-
байджанского фонда дружбы, со-
трудничества и солидарности, член 
Совета по безопасности и внешней 
политике при Президенте Турции  
Айгюн Аттар подчеркнула, что ар-
мяне уничтожили культуру, памят-
ники и воспоминания во время ок-
купации азербайджанских земель.

«Основная суть Всемирного фо-
рума по межкультурному диалогу 
связана с защитой культурного на-
следия не только Азербайджана, но 
и всего мира. Меры, предпринима-
емые в этом направлении, недоста-
точны. Неправительственные орга-
низации, которые являются фунда-
ментальной гарантией культуры, 
и в целом каждый должен выра-
зить свое несогласие с этим. Как 
сказал Президент Ильхам Алиев, 
Азербайджан был вынужден всту-
пить в 44-дневную войну. Печальной 
стороной вопроса является то, что 

у страны почти три тысячи шехи-
дов», - сказала председатель фонда.

Отметив, что природа Азербайд-
жана сильно пострадала в период 
оккупации, Айгюн Аттар добавила, 
что нанесенный экологии Азербайд-
жана ущерб - это также ущерб эко-
логии всего мира. По ее словам, ма-
териальный ущерб экологии Азер-
байджана должен быть возмещен.

Отметив, что в Карабахе за трид-
цать лет были полностью разруше-
ны мечети, председатель Турецко- 
азербайджанского фонда дружбы, 
сотрудничества и солидарности зая-
вила: «Те, кто принял закон об охра-
не культурного наследия в UNESCO, 
хранят молчание в этом вопросе. 
В мире проводится лицемерная по-
литика, демонстрируются двойные 
стандарты. Всем этим процессам долж-
на быть дана объективная оценка».

Председатель Национальной ко-
миссии Турции по делам UNESCO 
Оджал Огуз в своем выступлении 
коснулся роли образования и про-
свещения. Он заявил, что UNESCO 
создана для того, чтобы найти от-
вет на вопрос, как можно устано-
вить мир на планете, где все разру-

шено: «Мы должны постоянно бо-
роться с конфликтами вокруг нас. 
Мы всем миром не смогли выпол-
нить Конвенцию, принятую в 1954 
году. Чтобы решить этот вопрос, 
UNESCO выдвинула на первый план 
важность образования, а затем пред-
ложила защищать культурное на-
следие. Если культуры объединят-
ся, будет легче достичь мира. Меха-
низм UNESCO важен и для защиты 
материально-культурного наследия 
мигрирующих».

Известный фотожурналист Реза 
Дегати рассказал о конфликтах, сви-
детелем которых он был на протя-
жении 45 лет. Говоря об ущербе, на-
несенном инфраструктуре и людям 
в ходе конфликтов, он сказал, что 
основные разрушения - это неви-
димые раненые души. Реза Дегати 
подробно остановился на различ-
ных методах восстановления куль-
туры. Он подчеркнул, что задоку-
ментировал преступления, совер-
шенные в Карабахе на протяжении 
последних 30 лет. Человечество долж-
но знать, что произошло в Караба-
хе за 30-летний период его оккупа-
ции, заявил фотожурналист.

Поощряя к миру и спокойствию
В Баку состоялась межпарламентская конференция, посвященная роли законодательства в охране культурного наследия

НПО как фундаментальная гарантия 
Очередная панельная сессия Бакинского форума посвящена обеспечению мира  

для возрождения культуры в постконфликтный период

Панельная сессия на тему «Гло-
бальный призыв Peace4Culture: 
запуск программы Альянса ци-
вилизаций ООН (АЦООН) «Мо-
лодые миротворцы» в Цен-
тральной Азии и на Кавказе» 
прошла 2 мая в Баку в рамках  
VI Всемирного форума по меж-
культурному диалогу «Диалог 
ради мира и глобальной без-
опасности». 

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, мо-
дератором сессии выступила специ-
алист по управлению программой 
«Молодые миротворцы» Дана Под-
моликова.

Выступивший на панельной сес-
сии молодой миротворец АЦООН 
Денис Адесина Даниэль сказал, что 
Форум по межкультурному диало-
гу стал огромным опытом для мо-
лодых людей. «Дискуссии по раз-
решению конфликтов в мире были 
для меня очень полезны. В частно-
сти, необходимо добиться реше-
ния вопросов, связанных с права-
ми женщин, а также озвученными 
здесь мнениями и инициативами 
по их поддержке», - сказал он.

В своем выступлении миротво-
рец Ананд Джуниор подчеркнул, 
что тема Форума по межкультурно-
му диалогу очень обширна. По его 
словам, молодые люди, участвую-
щие в работе форума, приобрели 
различные знания и навыки. Го-
воря о цели программы «Молодые 
миротворцы», Ананд Джуниор от-
метил, что программа направле-

на на вовлечение молодежи мира 
в процесс построения мира.

По мнению миротворца, мо-
лодежи необходимо предоставить 
место в политике. «Иногда идеями 
молодежи манипулируют. Пожи-
лые люди не хотят принимать но-
вовведения молодежи. Таких си-
туаций следует избегать», - доба-
вил он.

Затем выступил миротворец Ха-
жир Альджаф. Отметив влияние 
программы «Молодые миротвор-
цы» на его карьеру, он констати-
ровал, что обрести новых друзей 
из многих стран мира, познако-
миться с людьми и открыть для 
себя их культуру было для него 
невероятным опытом. 

Еще один молодой миротворец 
АЦООН Сарра Мессауди отмети-
ла, что был проведен ряд дискуссий 
по вопросам поощрения мира по-
средством программы. «Мы прово-
дим исследования для достижения 
этой цели. Это дает нам большой 
опыт», - подчеркнула миротворец.

Миротворец Дания Абрахам 
в своем выступлении отметила, 
что молодые люди всегда готовы 
к переменам. «Они готовы услы-
шать разные мнения. Предлагаю 
объединить новые идеи молоде-
жи с опытом старшего поколения, 
чтобы возникло сотрудничество 
между поколениями», - сказала вы-
ступающая.

Затем заседание продолжилось 
дискуссиями. 

Молодые миротворцы
На панельной сессии обсужден запуск новой 
программы в Центральной Азии и на Кавказе 



Дискуссии

www.br.az Бакинский рабочий 7Бакинский рабочий
пятница, 3 мая 2024 года

Панельная сессия на тему «Ту-
ризм как инструмент, объеди-
няющий людей и поощряющий 
межкультурный диалог» состо-
ялась 2 мая в рамках VI Всемир-
ного форума по межкультурно-
му диалогу. 

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, пред-
седатель Государственного агентства 
по туризму Азербайджанской Ре-
спублики Фуад Нагиев, выступая 
на сессии, проходящей под моде-
раторством редактора-учредителя 
Журнала туристского анализа (The 
Journal of Tourism Studies) Джафа-
ра Джафари, сказал, что в этом году 
в Азербайджане достигнуто полное 
восстановление туристического сек-
тора после пандемии COVID-19, за-
фиксирован значительный рост чис-
ла иностранных туристов. 

Подчеркнув, что развитию туриз-
ма в Азербайджане уделяется боль-
шое внимание, он отметил наличие 
у нашей страны высокого туристи-
ческого потенциала. Кроме того, ту-
ризм создает возможность объеди-
нять людей. С ростом числа туристов 
по всему миру происходит постоян-
ная коммуникация между людьми 
разных культур. Туризм играет важ-
ную роль в развитии межкультурно-
го диалога, добавил глава агентства.

Исполнительный директор Все-
мирной туристской организации ООН 

Зорица Урошевич в выступлении от-
метила, что проходящий в Баку VI 
Всемирный форум по межкультур-
ному диалогу организован на очень 
высоком уровне. «Посредством фору-
ма мы можем влиять на межкультур-
ный диалог. Роль туризма в привле-
чении прибыли известна. А именно 
10 процентов рабочих мест связаны 
с туризмом. В 2023 году в мире было 
зарегистрировано более 1 триллио-
на туристов. Это довольно большая 
цифра. В этом смысле мы видим, как 
туризм создает условия для внутрен-
него и международного диалога», - 
добавила Зорица Урошевич. 

Председатель городского совета 
Сараево Ясмин Адемович сказала, 
что среди молодежи преобладает об-

щее мнение о туризме. Она довела 
до внимания важность предостав-
ления молодежи большего количе-
ства информации о туризме. 

Выступая на мероприятии, учре-
дитель и управляющий директор ту-
ристической компании Songa Africa 
Розет Шанталь отметила, что Руанда 
является хорошим примером с точ-
ки зрения восстановления туризма: 
«Это маленькая страна и в настоя-
щее время она восстанавливается. 
Большая роль в этом принадлежит 
туризму. Мы развиваем туризм, что-
бы искоренить бедность и улучшить 
статус нашей страны. Туризм - глав-
ное условие восстановления, а это 
невозможно без мира».

Эксперт по развитию карьеры мо-

лодежи и раскрытию талантов Люси 
Гарнер подчеркнула, что молодежь 
в мире в последнее время сталкива-
ется с серьезными вызовами. Она от-
метила, что необходимо прислуши-
ваться к мнению молодежи, расце-
нивать их. «Основной целью должно 
стать создание условий для общения 
молодежи, принадлежащей к разным 
религиям и культурам. Главным ус-
ловием для этого является реализа-
ция совместных проектов. Думаю, 
что межкультурный диалог окажет 
большое влияние в этом плане», - 
сказала Люси Гарнер.

Председатель Всемирного коми-
тета по этике туризма Даниэла Оте-
ро рассказала о значимости развития 
туризма. Она подчеркнула важность 
проведения подобных форумов для 
развития этой сферы.

Соучредитель и директор тури-
стической организации Get up and 
go Colombia Мигель Карвахаль рас-
сказал о важности проектов, под-
держивающих сообщества в сфере 
туризма: «В этой связи необходимо 
создавать больше центров, где лю-
дям следует предоставлять инфор-
мацию о туризме. Я думаю, что во 
всех странах должны быть такие ме-
ста. Потому что, действительно, ту-
ризм - это очень важная сфера», - от-
метил Мигель Карвахаль.

Панельная сессия продолжилась 
дискуссиями. 

На повестке индустрия отдыха
Панельная сессия: Туризм объединяет людей и поощряет межкультурный диалог

В рамках VI Всемирного фору-
ма по межкультурному диалогу 
2 мая под модераторством посла 
Азербайджана в Королевстве 
Марокко и Гамбии Назима Са-
медова состоялась 8-я панель-
ная сессия на тему «Объеди-
няя горизонты: современные 
тенденции и глобальное вли-
яние Шелкового пути».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в сво-
ем выступлении заместитель мини-
стра культуры Фарид Джафаров 
отметил, что восстановление исто-
рического Шелкового пути всег-
да способствует использованию 
природных ресурсов и взаимовы-
годному сотрудничеству в Евро-
пейском, Черноморском, Каспий-
ском и Азиатском регионах. Богатые 
природные ресурсы Азербайджа-
на и выгодное географическое по-
ложение на торговых путях из Ев-
ропы в Азию позволили усилить 
его влияние в мировом сообще-
стве. Развитие Великого Шелко-
вого пути играет беспрецедент-
ную роль в возрождении не только 
Азербайджана, но и всего тюркско-
го мира, его духовном пробужде-
нии и процессе интеграции.

«Азербайджан активно участву-
ет в различных проектах UNESCO. 
Налажено тесное сотрудничество 
с Международной тюркской акаде-
мией. Очень важно вдохнуть по-
средством культуры новое дыхание 
в Великий Шелковый путь, кото-
рый на первых порах сыграл роль 
связующего фактора в процессе 
сближения связей между Восто-
ком и Западом», - подчеркнул Фа-
рид Джафаров.

Президент Международной 
тюркской академии академик Шаин 
Мустафаев отметил, что тема Шел-
кового пути представляет большой 
интерес для ряда стран. Шелковый 
путь - один из исторических фе-
номенов. Тюркские народы при-
ложили большие усилия для его 
сохранения. Великий Шелковый 
путь, считающийся первым в исто-
рии человечества трансконтинен-
тальным торгово-дипломатическим 
маршрутом, привел к установле-
нию внешнеторговых связей бла-
годаря движению торговых кара-
ванов из Китая на Запад начиная 
со II века до нашей эры.

«Азербайджан, Страна огней, 
в древние времена считался очень 
важным регионом, занимавшим 

стратегическое положение в цепи 
Великого Шелкового пути. Про-
хождение торговых путей между 
странами Востока и Запада через 
территорию нашей страны повы-
сило важную роль Азербайджа-
на в политическом и экономиче-
ском развитии региона», - доба-
вил Шаин Мустафаев.

Специалист UNESCO по Шел-
ковому пути Мехрдад Шахабанг 
заявил, что Шелковый путь исто-
рически играл исключительную 
роль в передаче технологических 
знаний.

Постоянный представитель 
Шри-Ланки при UNESCO Мани-
ша Гунасекера отметила, что по-
мимо Китая большую роль в раз-
витии Шелкового пути сыграли 
и различные регионы.

«Создание Великого Шелко-
вого пути и системы энергети-
ческих коридоров Восток-Запад, 
существующие и перспективные 
транспортные коридоры являются 
глобальными историческими со-
бытиями XXI века. Значение исто-
рического Шелкового пути, кото-
рый расположен в центральной 
части Европы и Азии и соединя-
ет более 34 стран, неизмеримо», - 
сказала дипломат. 

Касаясь выступления Прези-
дента Ильхама Алиева на цере-
монии открытия форума, Мани-
ша Гунасекера подчеркнула, что 
взгляды Азербайджана совпада-
ют с общим видением инициати-
вы «Один пояс - один путь». 

Профессор отделения педагоги-
ки социальной информации Уни-
верситета Гази Бюлент Аксой от-
метил, что Шелковый путь игра-
ет очень важную роль в мировой 
торговле. Торговый путь, беру-
щий начало в Китае и пролегаю-
щий через Анатолию и Средизем-
ное море в Европу, на протяжении 
столетий обеспечивал транспорти-
ровку торговой продукции между 
Востоком и Западом. Этот проект 
с участием 65 стран, включая Тур-
цию, охватывает почти 60 процен-
тов населения мира, то есть около 
4,4 миллиарда человек. Одной из 
важнейших целей проекта явля-
ется обеспечение межконтинен-
тальной интеграции путем реа-
лизации железнодорожных и на-
земных маршрутов, строительства 
морских портов и аэропортов, га-
зопроводов и другой инфраструк-
туры.

Связующее звено
Современные тенденции  

и глобальное влияние Шелкового пути

2 мая проходящий в Баку VI 
Всемирный форум по меж-
культурному диалогу «Диалог 
ради мира и глобальной безо-
пасности» продолжил свою ра-
боту сессиями.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, па-
нельная сессия на тему «Социаль-
ные сети: мост или барьер между 
людьми и культурами?» прошла под 
модераторством руководителя про-
граммы по коммуникациям и циф-
ровым медиа Университета АДА Ша-
фаг Мехралиевой.

Открывая сессию, Шафаг Мехра-
лиева отметила что в эпоху цифрови-
зации платформы социальных сетей 
являются мощным инструментом об-
щения, взаимосвязи и распростране-
ния информации. Социальные сети 
могут объединять людей, несмотря 
на географические и культурные гра-
ницы, а могут усилить разногласия 
и поляризацию.

Выступая на пленарной сессии, 
глава департамента культуры Ор-
ганизации исламского сотрудниче-
ства доктор Лучин Разуи отметил, 
что технологии и социальные медиа 
сегодня стремительно развивают-
ся. Люди разных религий, языков, 
рас и культур вовлечены в вирту-
альное пространство и созданные 
в нем медиа.

Он отметил, что публикация про-
тиворечивых мнений на платфор-
мах социальных СМИ может соз-
давать опасную ситуацию. «Неко-
торые думают, что их мнение более 
ценно и правильно, чем мнение дру-
гих, и это опасная тенденция. Основ-
ная цель социальных медиа - создать 
платформу, где каждый сможет от-
крыто выражать свои мысли и идеи, 
но выражение иной позиции порой 
вызывает удивление. Это происхо-
дит потому, что люди забыли, как 
налаживается общение. Такая ситу-
ация приводит к распространению 
негативных и ошибочных идей», - 
добавил он.

Говоря о позитивной роли соци-
альных медиа, Лучин Разуи сказал: 
«Мы можем говорить и о минусах, 
но нельзя забывать, что социальные 
СМИ также облегчают нашу жизнь. 
Благодаря им мы получаем легкий 
доступ к информации и можем вы-
сказать новые идеи. Социальные ме-
диа повысили возможности людей, 
они делятся своими традициями, рас-
сказывают о своей культуре. Соци-
альные СМИ помогают знакомить-
ся с различными культурами и на-
ладить межкультурный диалог, их 

платформы помогают людям откры-
то выражать свои мнения».

По его словам, VI Всемирный 
форум по межкультурному диало-
гу внесет свой вклад в устранение 
негативных явлений в деятельно-
сти социальных СМИ.

«Я также хотел бы поблагода-
рить Президента Ильхама Алиева 
за его гостеприимство и за те меры, 
которые он предпринимает для ре-
шения глобальных проблем», - под-
черкнул оратор.

Как отметил комиссар Организа-
ции американских государств Фер-
нандо Лоттенберг,  в эпоху цифро-
вых технологий социальные сети по 
сути стали платформой для обще-
ния и обмена знаниями, но в то вре-
мя существует множество источни-
ков, которые распространяют де-
зинформацию и используют язык 
ненависти.

Он подчеркнул, что социальные 
медиа должны осуществлять свою 
деятельность в рамках этических 
норм, для чего необходим крити-
ческий подход.

«В социальных сетях бескон-
трольно распространяется ложная 
и вредная информация. Именно та-
кой контент может ослабить наше 
общество и в то же время усилить 
экстремизм. Исследования показы-
вают, что социальные сети несут от-
ветственность за использование язы-
ка ненависти. Концепция «свобода 
выражения мнений» также может 
способствовать распространению 
языка ненависти. Нам необходимо 
построить общество, в котором мы 
сможем контролировать качество 
информации. Пришло время под-
готовить некоторые юридические 
документы и конвенции для борь-
бы с этими негативными явления-
ми», - добавил Фернандо Лоттенберг.

Директор Института стратегиче-

ских исследований Исламабада Са-
хиль Мохаммад отметил, что соци-
альные сети играют положительную 
роль в некоторых странах. Он под-
черкнул, что в то же время социаль-
ные сети приводят к созданию не-
обоснованной информации и рас-
пространению массовой ненависти.

«Распространение исламофобии 
среди молодежи, такие глобальные 
явления, как терроризм, напрямую 
связаны с социальными сетями. Плат-
формы социальных сетей необходи-
мо контролировать для того, чтобы 
предотвратить их и опасность, ко-
торую они несут. Сотрудничество 
с компаниями - владельцами соци-
альных сетей может стать первым 
шагом на пути к решению пробле-
мы. Компании должны учитывать 
культуру и религиозные убежде-
ния народов разных стран при до-
бавлении нового контента на свои 
платформы, а высказывания, раз-
жигающие ненависть, и фейковые 
новости должны немедленно выяв-
ляться и удаляться с этих платформ, 
для чего нужны соответствующие ме-
ханизмы. Словом, социальные сети 
должны стать мостом между госу-
дарством и гражданином», - доба-
вил директор Института стратеги-
ческих исследований.

Советник министра обороны Ар-
гентинской Республики, журналист 
Брайан Майер сказал: «Мы живем 
в таком мире, который напрямую 
влияет на социальные сети. Если ис-
пользовать их с добрыми намерени-
ями, социальные сети могут прийти 
нам на помощь. У меня много под-
писчиков в моем аккаунте. Благода-
ря социальным сетям многие журна-
листы смогли объединиться, мы ста-
ли своего рода семьей. Мы делимся 
информацией о тех или иных собы-
тиях. Люди, находящиеся за тысячи 
километров, могут общаться друг 

с другом. Социальные сети предо-
ставляют хорошую возможность по-
лучить доступ к большому объему 
информации. Основная задача, ко-
торая ложится на нас, - использовать 
эти возможности, данные нам XXI 
веком, для мира и толерантности».

Главный аналитик аналитиче-
ского бюллетеня информационно- 
аналитического портала Caliber Ор-
хан Амашов в своем выступлении 
отметил, что социальные платфор-
мы играют позитивную роль, если 
их правильно использовать. Он под-
черкнул, что именно на платформе 
социальных сетей возможно обще-
ние между азербайджанскими и ар-
мянскими журналистами.

Оратор сказал, что некоторые ис-
пользуют социальные сети для дей-
ствий, которые могут привести к не-
гативным последствиям.

«Действия армянской стороны 
после окончания войны между Азер-
байджаном и Арменией могут слу-
жить примером использования со-
циальных сетей в негативном кон-
тексте. Армянская сторона не хотела, 
чтобы оба народа мирно жили в Ка-
рабахе, и эта позиция распространя-
лась в социальных сетях. Однако по-
сле того как армяне покинули Кара-
бах, азербайджанские журналисты 
смогли с ними пообщаться, что пока-
зывает, что общение возможно. В то 
же время, например, азербайджан-
цы и армяне живут и работают вме-
сте в Грузии», - отметил аналитик.

Панельная сессия продолжилась 
в формате вопросов и ответов.

Отметим, что форум организо-
ван правительством Азербайджана 
в партнерстве с UNESCO, Альянсом 
цивилизаций ООН, Всемирной ту-
ристской организацией и ICESCO. 
В мероприятии принимают участие 
700 высоких гостей, представляю-
щих более 100 стран мира.

Продвигая профессиональную этику
На Бакинском форуме обсуждена тема  
«Социальные сети: мост или барьер между людьми и культурами?»

В рамках VI Всемирного фору-
ма по межкультурному диало-
гу состоялась панельная сессия 
на тему «Значение культурных 
и креативных индустрий в обе-
спечении современных тенден-
ций развития и диверсифика-
ции экономики».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на 
сессии, модератором которой вы-
ступила исполнительный директор 
ArtXchange Global Орнела Раманау-
скайте, выступил президент и пред-
седатель правления Фонда Стерлин-
га (США) Майлз Хансен, который 
заявил, что наличие национализ-
ма в мире является одной из самых 
опасных причин конфликтов. По 
его словам, группы и организации, 
строящие свою деятельность на по-
добных идеях, делят человечество 
на полюса. Эта тенденция наблю-

дается не только в Азии и на Вос-
токе, но и в США и Европе.

«Организованный сегодня в Азер-
байджане Форум по межкультур-
ному диалогу создает условия для 
совместных дискуссий между раз-
личными культурами и религия-
ми. Такие мероприятия сплачивают 
мировые культуры», - сказал Май-
лз Хансен.

Далее директор British Council 
в Азербайджане Наргиз Гаджиева 
проинформировала о проектах, реа-
лизуемых в нашей стране организа-
цией, которую она представляет. По 
ее словам, British Council разработал 
важные проекты совместно с Ми-
нистерством культуры Азербайд-
жана, посредством которых азер-
байджанская культура была пред-
ставлена в Великобритании и мире.

Сплачивая мировые культуры
Современные креативные индустрии -  

залог диверсификации экономики 
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«Предстоящая в этом году 29-я сес-
сия Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата (COP29) не только представит 
миру реализуемые Азербайджаном 
экологические и социальные про-
екты, но и станет большим опытом 
для молодежи», - подчеркнула Нар-
гиз Гаджиева.

Соучредитель студии Alove 
Animation, соучредитель и руково-
дитель компании Plastilin-media Ок-
тай Юсибов отметил, что развитие 
анимационного творчества в Азер-
байджане и его демонстрация в со-

седних и других странах могут дать 
положительные результаты. По его 
словам, благодаря этому дети позна-
комятся с культурой разных наро-
дов и стран.

Главный консультант по цифро-
вым медиа Нина Ларичева снача-
ла поделилась впечатлениями о на-
шей стране. Она сказала, что приеха-
ла в Баку впервые, и назвала Центр  
Гейдара Алиева, проект которого 
был разработан архитектором За-
хой Хадид, произведением искус-
ства, а столицу Азербайджана - од-
ним из красивейших городов мира. 
Нина Ларичева отметила, что сегод-
ня в мировой анимационной и ки-

ноиндустрии доминирует американ-
ская продукция. Глобальному рынку 
нужна креативная продукция, отно-
сящаяся к другим культурам.

С докладами выступили постоян-
ный представитель UNESCO в Бан-
гладеш посол Хондкар Мухаммед 
Талха, главный продюсер киноком-

пании Bazelevs Лала Рустамова, руко-
водитель отдела социального воздей-
ствия внутренних вещателей инфор-
мации Мартина Надаль и президент 
Совета творческих индустрий Тур-
ции, региональный советник WDO 
(Всемирная организация дизайна) 
по Европе Сертадж Эрай Эрсай.

Сплачивая мировые культуры

2 мая во второй день VI Все-
мирного форума по межкуль-
турному диалогу при модера-
торстве советника министра 
культуры Азербайджана Джа-
хангира Селимханова состоя-
лась консультативная встреча 
лидеров культуры - панельное 
заседание на тему «Культурная 
дипломатия на практике: раз-
витие межкультурного пони-
мания».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, Дж.Се-
лимханов отметил, что культурная 
дипломатия уже стала «мягкой си-
лой». «Как люди, жившие во време-
на СССР, мы лучше понимаем это», 
- сказал он.

Председатель Сената парламен-
та Малайзии Датук  Мутанг Тагал 
сказал, что в процессе глобализа-
ции стремительно стираются меж-
культурные границы. Каждая стра-
на является сторонником сохране-
ния мирных и добрых отношений 
как внутри, так и за ее пределами. 
Культурная дипломатия играет здесь 
исключительную роль и противосто-
ит таким негативным воздействи-
ям, как конфликты, ненависть. Если 
бы культурная дипломатия была во 
время трагедии в Газе, там не было 
бы голода, стала бы возможной без-
опасность как жизненно важный 
фактор.

«Азербайджан, как Малайзия, 
является образцом мультикульту-
рализма. Сохранение и пропаганда 
мультикультуральной атмосферы - 
одно из направлений дипломатии. 
Организовывая виртуальные вы-
ставки в музеях посредством циф-
ровых платформ, мы проводим ряд 
мероприятий по распространению 
культуры и объединения наций.

С сожалением хотел бы отметить, 
что в последние годы глобализация 
ослабла, между государствами воз-
никли непроходимые препятствия, 
распространяется расизм. Поэтому 
я полагаю, что проведение такого фо-
рума играет бесценную роль в рас-
пространении культурной дипло-
матии - взаимного доверия, мира 
и дружбы между странами», - ска-
зал он.

Генеральный директор Россий-
ского национального музея музыки 
Михаил Брызгалов отметил исклю-
чительную роль музыки в распро-
странении культурной дипломатии. 
Он сказал, что музыка не знает гра-
ниц. Если люди различных культур 
слушают и делятся песнями друг дру-
га, это возможно и в других сферах.

Доцент Вестминстерского уни-
верситета Емиси Слоане Лаура от-
метила, что мультикультурализм 
является основой мира. Культур-
ная дипломатия преодолевает гра-
ницы и призывает принять другие 
культуры. «За два дня пребывания 
в Баку я попробовала азербайджан-
ские блюда, которые очень понра-

вились мне. Решила ближе ознако-
миться с этой культурой. Проблема 
не в культуре, а в иерархии и превы-
шении себя над другими. Необходи-
мо не только изучать другие культу-
ры, но и осваивать их идеологию»,- 
сказала она.

Генеральный директор Россий-
ской государственной библиотеки 
Вадим Дуда отметил: «Сегодня мы 
говорим, проводим дискуссии. Од-
нако полагаю, что мы должны пред-
почесть разговорам дела. Если через 
десять лет ученые и исследователи 
захотят изучить сегодняшние темы, 
у них возникнут большие трудно-
сти. Ведь сегодня никто не читает 
газет, все получают информацию 
из умных телефонов, планшетов. 
Предлагаю объединится и создать 
надежный ресурс для использова-
ния в будущем».

Научный сотрудник Академиче-
ского колледжа Хаддаса Элина Бар-
дач отметила, что считает себя оли-
цетворением ряда культур. «Потому 
что у меня есть русские и еврейские 
корни, а проживаю я в Англии и хо-
рошо знаю культуру этой страны. 

Полагаю, что роль и форма подачи 
информации в культурной дипло-
матии неоспорима».

Ректор Российского института 
театрального искусства Григорий 
Заславский сказал, что в России 
ежегодно проводится театральный 
фестиваль, на который съезжаются 
студенты театральных вузов Азер-
байджана, Таджикистана, Кыргызста-
на и других стран, и тепло общаются 
друг с другом.  Между культурами 
нет границ, эти студенты впитывают 
культуры друг друга и происходит 
чудо. «Отрадно, что в этом году азер-
байджанская делегация примет уча-
стие в театральном фестивале, кото-
рый состоится на Иссык-Куле в Кыр- 
гызстане», - сказал он.

Директор Всероссийского худо-
жественного научно-реставрацион-
ного центра имени академика И.Гра-
баря Дмитрий Сергеев подчеркнул 
важность распространения куль-
турной дипломатии между народа-
ми в позитивном русле.

Председатель Вагфа стратеги-
ческих и социальных исследований 
турецкой группы Мармара Аккан 
Сувер отметил, что сосуществова-
ние людей различных культур, ре-
лигий и рас возможно только путем 
диалога, взаимопонимания и уваже-
ния. «Благодаря культурной дипло-
матии мы можем жить в мире и со-
гласии на нашей планете. Необхо-
димо создать мультикультуральную 
географию. Понять религии, куль-
туры и языки друг друга возможно 
только путем диалога», - сказал он.

Эксперт Университета Органи-
зации Объединенных Наций Салим 
Григорий Зугби отметил, что мир 
на планете может быть достигнут 
только в результате взаимного ува-
жения и понимания.

2 мая в Бакинском Конгресс-цент- 
ре состоялась церемония за-
крытия VI Всемирного фору-
ма по межкультурному диало-
гу на тему «Диалог ради мира 
и глобальной безопасности», 
сообщает АЗЕРТАДЖ.

Министр культуры Азербайд-
жана Адиль Керимли,  выступив-
ший на мероприятии,  проходив-
шем при модераторстве  директо-
ра-учредителя Центра доверия, мира 
и социальных отношений Универ-
ситета Ковентри, профессора Май-
ка Харди, выразил признательность 
Президенту Ильхаму Алиеву за его 
выступление, в котором он отраз-
ил свои важные мысли, и за особую 
поддержку, оказанную межкультур-
ному диалогу.

«На мероприятиях, проведен-
ных в рамках форума, мы обсуди-
ли наиболее важные темы для соз-
дания более инклюзивной планеты 
и мира. Из них  мы можем предста-
вить в качестве примера культуру 
и наследие, образование и техноло-
гии, религию, миграцию, вовлече-
ние молодежи в процессы и влия-
ние туризма на межкультурный ди-
алог», - отметил министр.

Сообщив, что на форуме прозву-

чали важные месседжи касательно 
COP29, А.Керимли сказал: «Наша 
главная цель состоит в том, чтобы 
культура заняла важное место в ре-
шении вопросов изменения клима-
та. Мы должны осуществить изме-
нения для более сильного и устой-
чивого будущего».

Генеральный директор ICESCO 
Салим бин Мухаммед аль-Малик 
заявил, что участники форума еще 
раз продемонстрировали свою за-
интересованность в этой области.

«Форум завершил свою работу, 
и мы все чувствуем ответственность, 
так как мы должны поощрять толе-
рантность и мирное сосуществова-

ние. Наша деятельность в области на-
уки, образования и культуры имеет 
важное значение. Мы должны стре-
миться быть приверженными цен-
ностей сотрудничества».

Исполнительный директор Все-
мирной туристской организации Зо-
рица Урошевич сказала, что туризм 
является наиболее важной из всех 
областей. «Мы должны быть заин-
тересованы в определении приори-
тетов. У нас есть мысли о заключе-
нии и реализации соглашения в сфе-
ре туризма», - добавила она.

Исполнительный директор так-
же отметила, что нужно прислуши-
ваться к молодежи, придавать зна-

чение ее мнениям и мыслям. Буду-
щее не может быть реализовано без 
предложений молодежи. Поскольку 
молодежь - это наше будущее.

Директор Альянса цивилизаций 
ООН (ПРООН)  Нихал Саад отме-
тила, что на двухдневном  форуме 
прошли интересные обсуждения.

«Темы на этом форуме запом-
нились своей актуальностью. Фо-
рум стал очередным успехом. Роль 
культуры в области изменения кли-
мата огромна. Я считаю, что форум 
занимает важное место в цивилиза-
ции человечества. На мероприятии 
также прозвучали глобальные вызо-
вы», -  подчеркнула Н.Саад.

Культурная дипломатия на практике
Состоялась консультативная встреча лидеров,  
выступающих за сохранение мультикультуральной атмосферы

Итоги подведены, месседжи отправлены
Состоялась церемония закрытия  VI Всемирного форума по межкультурному диалогу

VI Всемирный форум по меж-
культурному диалогу на тему 
«Диалог ради мира и глобаль-
ной безопасности» и мысли, 
высказанные Президентом  
Ильхамом Алиевым в речи на 
церемонии открытия меропри-
ятия все еще остаются в цен-
тре внимания средств массовой 
информации ряда стран мира. 

Турция. В новостях, опубликован-
ных турецким агентством Anadolu, 
порталами Milliyyət, Hürriyet, Yeni 
Şafak, CNN Türk, TR Haber, İHA, İstiklal, 
Türkiye Press, Son saat, Yeni gün, ме-
диа структурами TRT, Haber Global, 
TV 100, газетами Beyaz qazete, Akşam 
и другими СМИ, подчеркивается, 
что престижный VI Всемирный фо-
рум по межкультурному диалогу 
вызвал большой интерес. Авторы 
отводят широкое место высказы-
ваниям главы государства о вкла-
де Азербайджана в межкультурный 
диалог, и значении форума в этом 
контексте, роли нашей страны в раз-
витии региона, а также укреплении 
мира и стабильности в регионе, ша-
гах, предпринятых в области нор-
мализации армяно-азербайджан-
ских отношений, о том, что пред-
ставители различных этнических 
групп и религий живут в Азербайд-
жане как одна семья. В информа-
ции, представленной под заголов-
ками «Президент Азербайджана 
Алиев: Мир не должен закрывать 
глаза на отвратительную практику 
неоколониализма. Это ведет к на-
сильственной ассимиляции», «Иль-
хам Алиев: Мы идем к миру с Арме- 
нией», «Месседж Армении от Алие-
ва: Очень активно работаем», «Но-
вое заявление от Алиева перед кри-
тической встречей: На какой стадии 
находятся переговоры?», цитиру-
ются высказывания главы государ-
ства и отмечается, что такие струк-
туры как Европейский парламент, 
Парламентская Ассамблея Совета 
Европы, пытаются вмешаться во 
внутренние дела некоторых стран 
за пределами Европы, при этом за-
малчивают неоколониальные тен-
денции.

Россия. По российскому госу-
дарственному телеканалу «Россия 
24» транслировался широкий ре-
портаж о VI Всемирном форуме по 
межкультурному диалогу. В репор-
таже было отмечено, что основная 
тема этого престижного меропри-
ятия связана с диалогом ради мира 
глобальной безопасностью. До вни-
мания телезрителей было доведено, 
что в Бакинском форуме, на котором 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев выступил со вступительной 
речью, участвуют представители бо-
лее ста стран, в том числе России.

Украина. В статьях, опубли-
кованных на новостных порталах 
1news, Meta, Ua24news и на других 
ресурсах, особое внимание было 
уделено взглядам Президента  
Ильхама Алиева на шаги по укре-
плению мира и стабильности в ре-
гионе, нормализации армяно-азер-
байджанских отношений. В статьях 
со ссылкой на выступление Прези-
дента Азербайджана отмечается, что 
стабильность на Южном Кавказе 
достигнута благодаря нормализа-
ции отношений между Азербайд-
жаном и Арменией. Азербайджан 
активно работает над достижением 
мира с Арменией. Переговоры ве-
дутся на основе документа, подго-
товленного Азербайджаном. В на-
стоящее время в мирном процессе 
наблюдается положительная дина-
мика, наряду с делимитацией гра-
ниц, началась и демаркация. Де-
лимитация и демаркация границ 
осуществляются на основании до-
говоренностей, достигнутых между 
двумя странами, без посредников.

Сербия. Выступление Прези-
дента Ильхама Алиева на церемо-
нии открытия форума в центре вни-
мания сербской прессы. Издания 
Politika, Tanyug,  Novosti, Alo.rs, Pink.
rs, а также телерадиоканал Voyvodine 
приводят цитаты из выступления 
Президента Ильхама Алиева, осо-
бенно в отношении неоколониа-
лизма. Опубликованы статьи под 
такими заголовками, как «Алиев 

бросил вызов неоколонистам: Мы 
не можем позволить, чтобы неко-
торые европейские страны относи-
лись к другим народам как к коло-
ниям», «Мир не должен закрывать 
глаза на отвратительную практи-
ку неоколониализма». Особое ме-
сто в публикациях отведено следу-
ющей цитате из выступления гла-
вы нашего государства: «Сегодня, 
в XXI веке мы не можем позволить 
некоторым крупным европейским 
странам продолжать колонизацию 
других народов. Это категорически 
неприемлемо. Когда мы поднима-
ем свой голос на международном 
уровне, а также ранее в качестве 
председателя Движения неприсое-
динения, мы делаем это не потому, 
что действуем против какой-либо 

страны, а потому, что защищаем 
справедливость и международное 
право. Этот вопрос нельзя игно-
рировать. Мир не должен закры-
вать глаза на эту отвратительную 
практику неоколониализма, кото-
рая ведет к насильственной асси-
миляции».

Арабоязычные СМИ также ши-
роко пишут о форуме в Азербайджа-
не. Египетские Ahram, Shorouknews, 
2lkhbr.com посвятили публикации 
выступлению Президента Алиева 
и темам, затронутым в ходе высту-
пления. В новостях повествуется 
о шагах, предпринятых в период 
успешного председательства Азер-
байджана в Движении неприсоеди-

нения, структурах, созданных по 
инициативе нашей страны - Пар-
ламентской сети движения, Мо-
лодежной организации, Женской 
платформы.

В новости, опубликованной на 
медиа-ресурсе Аlgere54, выходящем 
в эфир на французском языке, от-
мечается, что Президент Ильхам 
Алиев резко осудил неоколониаль-
ную политику Франции.

Марокканские информацион-
ные ресурсы Mapexpress, Hespress, 
2M.ma, катарское издание Gulf Times, 
йеменское Pressbee, а также инфор-
мационное агентство Бахрейна пе-
редают, что в VI Всемирном фо-
руме по межкультурному диало-
гу принимали участие 700 человек 
более чем из 100 стран. В рамках 
форума на 4 пленарных сессиях 
и 12 панельных заседаниях были 
обсуждены вопросы, касающие-
ся сферы образования, молодеж-
ной политики, изменения клима-
та, искусственного интеллекта, со-
хранения культурного наследия, 
нелегальной миграции, и другие 
важные темы. 

Отдел политики
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В центре внимания  
мировой прессы       

VI Форум по межкультурному диалогу  
широко обсуждается зарубежными СМИ
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В то же время это также может 
быть попыткой давления полити-
ческих оппонентов на правитель-
ство Пашиняна, чтобы показать 
его уязвимость в сложных вопросах  
национальной политики.

Конструктивный подход прави-
тельства Никола Пашиняна указы-
вает на стремление к мирному раз-
решению долгосрочного конфликта, 
но, как видно, этот процесс встречает 
сопротивление местного общества. 
И в этом контексте роль армянской 
церкви в политическом процессе стра-
ны поднимает важный вопрос о вза-
имодействии религиозных и светских 
институтов в периоды значительных 
общественных и политических изме-
нений. Армянская церковь, будучи 
одним из ключевых элементов ар-
мянской идентичности и мифическо-
го культурного наследия, историче-
ски играла значительную роль в об-
щественной жизни страны. 

В данный момент активизация 
роли церкви в политике очевидно 
связана с несколькими факторами. 
В первую очередь это фактор доверия 
армянского населения. В условиях по-
литической нестабильности или кри-
зиса армянская церковь часто поль-
зуется большим доверием населения 
по сравнению с политическими пар-
тиями, что делает ее важным участ-
ником диалога о будущем страны.

Второй фактор связан со сла-
бостью светской оппозиции. Если 
светская оппозиция ослабевает или 
теряет поддержку среди населения, 
как правило, армянские религиоз-
ные горе-лидеры выходят на перед-
ний план, предлагая альтернативное 
руководство.

Эта ситуация подчеркивает слож-
ность текущих политических процес-
сов в Армении, где различные силы 
- как светские, так и религиозные - 
пытаются влиять на направление раз-
вития страны, в том числе на мир-
ный процесс. При таких обстоятель-
ствах критически важно обеспечить, 
чтобы действия всех сторон способ-
ствовали стабильности и миру, а не 
усугубляли раскол в обществе. Ведь 
религиозные лидеры должны при-
зывать к миру и примирению, а не к  
войне. Однако в контексте длитель-
ных и сложных исторических и тер-
риториальных претензий к Азербайд-
жану, и не только, армянская цер-
ковь порой играет гиперактивную 
роль в поддержке националистиче-
ских интересов, часто прибегая к на-
силию и террору. Как стержневая ин-

ституция, она зачастую выступает 
в роли оплота армянской националь-
ной идентичности.

Поэтому диалектика между под-
держкой национальных интересов 
и универсальными религиозными 
принципами мира и любви в армян-
ском христианском понимании пред-
ставляет собой сложнейший вопрос, 
требующий глубокого понимания 
как исторических, так и современ-
ных контекстов армянского миро-
ощущения.

Вопрос о конституционном стату-
се религиозных институтов и его со-
ответствии демократическим прин-
ципам и секуляризму является дис-
куссионным и весьма спорным во 
многих странах. Особый статус ар-
мянской апостольской церкви в кон-
ституции Армении может рассматри-
ваться как признание исторической 
роли и влияния церкви на формиро-
вание и развитие армянской нации 
и государства. Тем не менее, с точ-
ки зрения современных принципов 
демократии и секуляризма, наличие 
такого статуса вызывает определен-
ные вопросы и проблемы.

Так, привилегированное поло-
жение одной религиозной организа-
ции может восприниматься как на-
рушение принципа равенства всех 
религий и вероисповеданий перед 
законом. Секулярное государство 
подразумевает четкое разделение ре-
лигиозных и государственных ин-
ститутов, чтобы избежать влияния 
религии на законодательные и ис-
полнительные процессы. В много-
национальных и многоконфессио-
нальных обществах важно поддер-

живать атмосферу взаимопонимания 
и уважения к различным религиоз-
ным и культурным традициям, как 
это делает Азербайджан на протяже-
нии последних тридцати лет.

Отмена конституционного ста-
туса армянской апостольской церк-
ви требует широкого общественного 
и политического консенсуса, а так-
же глубокого понимания потенци-
альных угроз, перед которыми цер-
ковь ставит армянское общество уже 
долгие годы. 

В данный исторический момент 
тема Карабаха и роль армянской церкви 
в контексте армянского сепаратизма 
отражает сложность подходов и вза-
имоотношений между государствен-
ной и религиозной идентичностями. 
Так, решение армянской церкви про-
должить деятельность так называе-
мой «арцахской» епархии может быть 
интерпретировано как продолжение 
поддержки армянского сепаратизма 
на территории Азербайджана, а так-
же как выражение непризнания но-
вых геополитических реалий. Такое 
решение церкви может только уси-
лить напряженность в отношениях 
между Арменией и Азербайджаном, 
на что она и рассчитывает.

Несомненно, решение армянской 
церкви продолжать деятельность в ус-
ловиях измененного политическо-
го статуса региона свидетельствует 
о сложном балансе между духовны-
ми обязанностями и политической 
реальностью. Такие решения несут 
в себе потенциал как для мнимого 
поддержания так называемой «ар-
мянской культурной идентичности», 
так и для увеличения напряженно-

сти и без того сложной международ-
ной ситуации.

Историческая роль армянской 
церкви в контексте армянского на-
ционального движения и ее взаимо-
действия с различными группировка-
ми, включая те, которые тоже можно 
классифицировать как террористи-
ческие, также является актуальным 
и многогранным вопросом. И так всем 
ясно, что на фоне того, что церковь 
оказывает армянскую псевдодухов-
ную поддержку и воспитывает мни-
мый патриотизм, она оказывает пря-
мую поддержку террористическим 
действиям отдельных групп.

Документальных подтверждений 
того, что армянская церковь финан-
сировала или благословляла террори-
стические акции, предостаточно, и они 
требуют более тщательного истори-
ческого изучения.

Интересно, что «Дашнакцутюн», 
также известная как Армянская ре-
волюционная федерация (АРФ), яв-
ляется одной из старейших и наибо-
лее известных политических партий 
в Армении. Эта партия играла зна-
чительную роль в армянской нацио-
нальной истории, начиная с ее осно-
вания в конце XIX века. АРФ тради-
ционно поддерживает тесные связи 
с армянской апостольской церковью 
ввиду их общего интереса в «поддерж-
ке» армянского народа и культуры. 
В периоды политической нестабиль-
ности и кризисов церковь и «Дашнак-
цутюн» часто действовали совместно.

Однако армянская церковь забы-
вает, что она может поддерживать на-
циональные и культурные начинания, 
которые соответствуют ее миссии, пре-
жде всего она религиозная организа-
ция и должна избегать прямого участия 
в политических делах. С этой точки 
зрения на совести армянской церк-
ви пособничество в развитии этниче-
ской и религиозной ненависти, а так-
же ответственность за формирование 
политики тюркофобии и азербайд-
жанофобии в армянском обществе. 

Если церковь способствует созда-
нию нарративов, которые ведут к эт-
нической или религиозной ненави-
сти, это требует критического переос-
мысления и неотлагательных реформ 
в ней со стороны армянского полити-
ческого руководства. 

Мировое армянство должно 
знать, что поощрение межрелигиоз-
ного и межкультурного диалога меж-
ду армянской и азербайджанской об-
щинами и их религиозными лидерами 
может помочь снизить уровень враж-
дебности и недопонимания между на-
родами. Азербайджан уже давно встал 
на этот праведный путь, очередь за  
Арменией.

Альма-матер терроризма...
ПОЗИЦИЯ
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уровень враждебности и недопонимания
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Министерство обороны Арме-
нии с вечера 1 мая приступило 
к разминированию на участке 
между селом Кирен Тавушской 
области и селом Хейримли Га-
захского района Азербайджана.

Это происходит в рамках реа-
лизации достигнутого между Баку 
и Иреваном соглашения о возвра-
щении Азербайджану четырех сел 
Газахcкого района и делимитации 
части границы, проходящей в этом 
направлении согласно Алма-Атин-
ской декларации 1991 года.

Жители армянского села Ки-
рен однако не хотят уходить, так 
как в период оккупации они заня-
ли часть административных тер-
риторий Хейримли, построив там 
дома и торговые объекты. В тече-
ние нескольких дней они блокиро-
вали автомобильную дорогу Грузия -
-Армения, чтобы помешать демар-
кации, и организовывали патрули 
в селе. Однако вчера с утра спецназ 
армянской полиции провел опера-
цию и, применив против протестую-
щих жесткую силу, задержал группу 
протестующих. Некоторые сельчане 
были избиты и получили травмы.

Депутат от оппозиционной фрак-
ции «Армения» Гарник Даниелян со-
общил, что около 6 часов утра в село 
зашли «красные береты», задержали 
недовольных жителей с применени-
ем грубой силы и доставили в по-

лицейское управление Иджевана.
Через несколько часов задер-

жанных отпустили. Но в настоя-
щее время спецназовцы перекры-
ли дорогу в село Кирен и никого, 
кроме жителей, туда не пускают.

Премьер-министр Никол Па-
шинян накануне заявил в интер-
вью армянским СМИ, что в районе 
села Кирен определены 11 пунктов, 
где будет проводиться демаркаци-
онный процесс, остальные три пун-
кта являются спорными, и сторо-
ны ищут решение по ним.

Глава общины села Кирен Камо 
Шахинян сообщил журналистам, что 

правительство дало им «60-процент-
ную» гарантию, что ни один из до-
мов в селе не перейдет к Азербайд-
жану. «Правительство посоветовало 
мне пойти и сказать людям, что есть 
60-процентная гарантия того, что 
их дома не окажутся в зоне демар-
кации. Будет демаркация границы 
с обеих сторон, три точки, т.е. точ-
ки 12, 13, 14, находятся близко к до-
мам, и при согласии, при участии 
людей они определят, как это сде-
лать, чтобы никто не остался недо-
волен», - сказал он, отметив, что есть 
вероятность, что как минимум два 
дома перейдут под контроль Азер-

байджана. «Еще 8 домов окажутся 
настолько близко к линии грани-
цы, что жить там будет невозмож-
но. Пока не ясно, на какой стороне 
границы останется мост, построен-
ный еще в советское время и сое-
диняющий села Кирен и Хейрим-
ли», - подчеркнул он.

Армяне утверждают, что жить 
в селе Кирен будет невозможно, по-
тому что линия границы будет про-
ходить непосредственно вокруг села 
или даже через него. Однако пути 
назад нет: властям Армении при-
дется до 15 мая вернуть оккупиро-
ванные села Азербайджану.

Пути назад нет
Армяне освобождают село Хейримли

В Баку при совместной орга-
низации Государственного 
агентства по туризму (ГАТ) 
Азербайджанской Республики 
и Организации экономическо-
го сотрудничества (ОЭС) про-
ходит Первый форум туропера-
торов стран - членов ОЭС, со-
общила БР пресс-служба ГАТ. 

В мероприятии принимают уча-
стие официальные представители 
государств и представители турист-
ской индустрии из 9 стран - членов 
организации, в том числе из Азер-
байджана, Казахстана, Кыргызста-
на, Таджикистана, Туркменистана, 
Узбекистана, Турции, Ирана и Па-
кистана.

Руководитель аппарата Государ-
ственного агентства по туризму Кя-
нан Гасымов в ходе своего выступле-
ния на мероприятии отметил важ-
ность форума как платформы для 
взаимного продвижения туризма, 
обмена знаниями и опытом, а так-
же расширения связей между пред-
ставителями туристической инду-
стрии региона ОЭС. Также он затро-
нул вопрос развития связей между 
Государственным агентством по ту-
ризму и ОЭС, напомнив, что в де-
кабре 2023 года в Баку состоялась 
Первая встреча туристических об-
разовательных учреждений госу-
дарств - членов организации.

По словам генерального секре-
таря ОЭС Хусрава Нозири, форум 
является важным шагом в направ-
лении укрепления сети туропера-
торов стран - членов организации. 
Развитие связей между ними, отме-
тил он, будет способствовать созда-
нию новых туристских продуктов 
и маршрутов, которые важны для 
продвижения богатых культурных, 
природных и исторических ресур-
сов региона не только внутри орга-
низации, но и во всем мире. Более 
того, в рамках стратегии организа-
ции до 2025 года в качестве меха-
низма для стимулирования госу-
дарственно-частного партнерства 
генеральный секретарь предложил 
создать Федерацию туристических 
агентств ОЭС.

В рамках форума прошла сес-
сия на тему «Туризм в регионе ОЭС: 

возможности и проблемы», после 
чего форум продолжил свою работу 
панельными дискуссиями на темы: 
«Разработка совместных туристи-
ческих пакетов по региону ОЭС», 
«Организация при поддержке Ас-
социации туристических агентств 
Азербайджана регулярных ознако-
мительных поездок в Азербайджан 
из Казахстана, Туркменистана, Кы-
ргызстана и Турции», «Шелковый 
путь, проходящий по Ближнему 
Востоку и Западной Азии: восста-
новление исторического маршру-
та Шелкового пути с организаци-
онной точки зрения».

Особое внимание в ходе сессии, 
посвященной теме «Разработки со-
вместных туристических пакетов по 
региону ОЭС», было уделено вопросу 
организации различных туров с це-
лью продвижения туристических 
связей между странами-членами.

В ходе заседания были выска-
заны предложения о формирова-
нии туров со множеством направле-
ний, соединяющих древние города 
на Шелковом пути, в числе которых 
Стамбул, Бухара, Самарканд, Хиву, 
а также двусторонних туров между 
соседствующими государствами-чле-
нами. Одна из основных задач ини-
циативы - популяризация богатого 
культурного наследия стран-членов, 
включая исторические мечети, рын-
ки и музеи, в которых представле-
ны образцы традиционных ремесел.

Также были обсуждены возмож-
ности природного туризма в виде хай-
кинга, трекинга, кемпинга, вопросы 
организации туров развлекательно-
го характера, туров, охватывающих 
объекты Всемирного культурного 
наследия UNESCO стран-членов, 
а также туров, объединяющих в себе 
туристические столицы ОЭС - Ду-
шанбе (2021), Сари (2022), Ардебиль 
(2023), Шахрисабз (2024), Эрзурум 
(2025) и Шушу (2026).

Сегодня, во второй день меро-
приятия, планируется проведение 
ряда встреч в формате B2B с участи-
ем местных и зарубежных туропе-
раторов, а также «круглого стола» 
с целью обсуждения итогов меро-
приятия.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Импульс индустрии отдыха
Туроператоры региона собрались в Баку 

ТУРИЗМ

Согласно плану подготовки 
на 2024 год, с танковыми под-
разделениями Азербайджан-
ской армии проводятся ин-
тенсивные занятия по бое-
вой подготовке.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе Министерства 
обороны, в ходе занятий, прохо-
дящих на общевойсковом учебном 
полигоне, были выполнены зада-
чи по преодолению естественных 
и искусственных препятствий на 

местности, управлению боевыми 
машинами, наступлению на услов-
ного противника с глубины.

Также были выполнены постав-
ленные задачи по  уничтожению 
с места и в движении обнаружен-
ных целей из установленного на 
бронетехнике вооружения.

Отмечается, что в ходе заня-
тий, проводимых в целях совер-
шенствования боевых навыков 
военнослужащих, танкисты де-
монстрируют высокий профес-
сионализм.

Танкисты оттачивают профессионализм

Проводятся интенсивные занятия  
по боевой подготовке 
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Сегодня это испытание выпало 
на долю соседней Грузии, которая 
стоит не только перед региональ-
ными, но и глобальными вызова-
ми. Об этом и другом мы беседуем 
с генеральным директором и глав-
ным редактором «Грузинформа», 
директором Центра безопасности, 
стратегического анализа и инфор-
мационной политики Арно Хидир-
бегишвили.

- Каким образом иностранные 
агенты связаны с событиями, про-
исходящими в нашем регионе?

- Во всем том, что сегодня про-
исходит в странах Южного Кавка-
за, повинны иностранные агенты. 
Триггером к составлению инфор-
мационно-аналитической справки 
о происходящих в Грузии процессах 
стал тост моего старинного друга, 
хорошо известного в грузинском об-
ществе философским складом ума. 
На прошлой неделе, подняв бокал за 
хозяев дома, он объяснил источник 
грузинского гостеприимства тра-
дициями, которые здесь чтут и ко-
торые создают гостям уют. Родите-
ли, дети, семья - тамада ничего не 
упустил и никого не забыл, несколь-
кими широкими мазками набросав 
яркую картину, которую завершил 
сакральными, прозвучавшими для 
меня на новый лад, словами - «круг 
замкнулся». А ведь «замкнутый круг» 
означает не только замкнутое про-
странство, а жизненную парадигму 
для традиционных народов, в част-
ности для кавказцев, гармоничную 
систему базовых общественных цен-
ностей и социальных норм, прове-
ренную веками и завещанную нам 
предками. Все течет, все меняется, 
кроме созданного Всевышним чело-
века разумного - homo sapiens, его 
души и эмоций, поэтому и алгоритм 
решения жизненных задач у него 
остается неизменным, традицион-
ным, в немалой степени связанным 
с местом рождения и становления. 

Но для человека глобализирован-
ного - homo globalized, порвавшего 
с естественной для него средой про-
исхождения и обитания, понятия 
«родина», «нация», «родной язык», 
«религия», «традиции», «история» 
и «культура» не имеют особого зна-
чения. Человек глобализированный, 
которым, по словам иностранных 
агентов, сегодня обязан стать каж-
дый грузин, чтобы поскорее при-
общиться к европейской цивилиза-

ции, и чтобы Грузию приняли в ЕС 
и НАТО, представляет собой уни-
версальную стерильную модель со-
циального животного - tabula rasa, 
который всегда руководствуется ис-
ключительно инстинктами и пове-
денческой нормой для которого яв-
ляется вседозволенность. 

Чтобы превратить состоявшуюся 
цельную личность в человека глоба-
лизированного, надо разорвать круг 
- парадигму его базовых жизненных 

ценностей, пробить брешь в стене 
«сурамской крепости», которая ох-
раняет внутренний гармоничный 
мир грузина от посягательств извне. 
Этим и занимаются иностранные 
агенты, но это, оказывается, долж-
но оставаться секретом полишине-
ля, вот почему в Грузии они сейчас 
дружно протестуют против их лю-
страции-регистрации. 

- Чем, на ваш взгляд, опасны 
иноагенты?

- Партия иностранных агентов - 
гораздо более опасное экстремист-
ское формирование идеологических 
диверсантов, чем радикально-оп-
позиционная экс-правящая партия 
«Единое национальное движение» 
Михаила Саакашвили. Нынешняя 
партия власти - «Грузинская меч-
та» Бидзины Иванишвили - до по-
следнего надеялась, что для родины 
Руставели на Западе будет сделано 
исключение и некоторые базовые 

глобалистские «демократические ев-
роатлантические ценности», к при-
меру, однополые браки, пропаган-
да ЛГБТ, свободный выбор/смена 
пола, начиная с младших классов 
школы и др., не будут для Грузии 
обязательны. При этом умалчива-
лось, что стандарты и ценности для 
стран-кандидатов и для стран Запа-
да отличаются друг от друга так же, 
как отличаются раб и господин. Даже 
друзья на протяжении последних 
лет говорили, что я слишком сгущаю 
краски, а иностранные агенты пря-
мо называли это «русским наррати-
вом», «антизападной, а значит, про-
российской пропагандой». Сегодня 
уже никто не спорит, что я и мои не-
многочисленные единомышленни-
ки были правы, а они ошибались. 

И вот на прошлой неделе гру-
зинское ЛГБТ-сообщество «Тбилиси 
прайд» и еще 124 организации сдела-
ли довольно интересное заявление 
- что они «приостанавливают лю-
бое сотрудничество с властью, пока 
она не завалит русский закон», как 
они называют законопроект о про-
зрачности иностранного влияния, 
уже принятый парламентом Грузии 
в первом чтении. Подписанное 125 
организациями заявление само по 
себе уже является широкой люстра-
цией ведущих организаций, прово-
дящих в Грузии интересы иностран-
ной силы, поэтому заслуживает от-
дельного исследования, равно как 
и формы их сотрудничества с вла-
стью, которое они сегодня «прио-
станавливают». 

- Как же, по-вашему, нужно по-
ступить с индивидуальными ино-
странными агентами, занимающи-
ми важные должности в исполни-
тельной, законодательной и других 
ветвях грузинской власти? 

- Они не попадают под законо-
проект, а значит, не будут люстриро-
ваны и продолжат свою подрывную 

антигосударственную деятельность, 
как минимум, с невинным видом бу-
дут передавать западным заказчи-
кам доступную им в связи со слу-
жебным положением информацию 
- мол, что тут такого, это же не рус-
ские, а наши стратегические партне-
ры. Процесс самоочищения от ка-
дров - иностранных агентов являет-
ся не меньшим вызовом для власти 
«Грузинской мечты», чем принятие 
законов о регистрации организа-
ций, на 20 и более процентов фи-
нансируемых из-за рубежа, и о про-
паганде «преимуществ» нетради-
ционной сексуальной ориентации. 
Иностранные агенты в грузинской 
власти - это тоже секрет полишине-
ля, то есть всем известно, что это - 
чиновники, отвечающие за комму-
никацию с зарубежными организа-
циями и западным дипкорпусом, 
а также спикеры правящей партии 
и обслуживающие ее общественни-
ки и телеведущие, 12 лет записываю-
щие себе в актив очки перед Западом 
русофобскими выпадами, а сегодня, 
окончательно потеряв достоинство, 
плавно меняющие ориентацию и мес-
седжи, например, «в Европу с досто-
инством». Поэтому самые вредные 
для Грузии, «Грузинской мечты» и ее 
лидера Бидзины Иванишвили ино-
странные агенты работают во власт-
ных структурах, в том числе так на-
зываемых силовых.

В этом смысле братский Азер-
байджан является страной, могу-
щей послужить образцом подра-
жания для Грузии, ведь проблема 
иноагентов благодаря Президенту 
Ильхаму Алиеву в Азербайджане 
решена давно и бесповоротно - их 
деятельность запрещена.

Еще одна причина, по которой 
Азербайджан и его Президент мо-
гут стать примером для Грузии, - это 
то, как они восстановили нарушен-
ную более 30 лет территориальную 

целостность. Расширяя стабильное 
стратегическое партнерство с Рос-
сийской Федерацией, в том числе за 
счет новых международных транс-
портных проектов, Азербайджан вы-
жидал, пока иностранные агенты 
ослабят Армению, внесут оконча-
тельный раскол в армянское обще-
ство, что деморализует армянские 
вооруженные силы, пока иностран-
ные агенты проведут своих канди-
датов на высшие посты в государ-
стве - назначат премьер-министром 
и президентом с целью отторжения 
Армении от России и переориента-
ции ее на Запад. Баку выжидал, пока 
Иреван вызовет своими действи-
ями недовольство России, и лишь 
потом осуществил молниеносную 
военную операцию по восстанов-
лению суверенитета - юрисдикции 
центральной власти на всей терри-
тории страны. 

- Разве у Грузии нет с Россией 
точек соприкосновения?

- Грузия, имея такой прекрасный 
задел с Россией, как растущий това-
рооборот, авиасообщение и безвиз, 
может, как сделал Азербайджан, ис-
пользовать законное раздражение 
Москвы известными действиями не-
благодарных сепаратистов-русофо-
бов в Абхазии и Цхинвальском реги-
оне, после чего и военной операции 
не понадобится. Очень много абха-
зов и осетин, и те, кто помнит брат-
ство с грузинами, у кого смешанные 
семьи, а в особенности молодежь, 
мечтают о воссоединении с Грузи-
ей, которая сегодня вопреки Запа-
ду принимает законы, защищающие 
наши общие кавказские ценности. 
Только так Грузия сможет замкнуть 
круг - восстановить свою террито-
риальную целостность.

Али САИДОВ,
Абульфаз БАБАЗАДЕ,

«Бакинский рабочий»

Круг замкнулся? 
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ту Ильхаму Алиеву в Азербайджане реше-
на давно и бесповоротно - их деятельность 
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Участники конференции на тему 
«Спасение от колониализма: по-
следствия ассимиляции и ее вли-
яние на реализацию прав челове-
ка», организованной Бакинской 
инициативной группой (БИГ) 
в Венском офисе ООН, для выра-
жения глубокой обеспокоенно-
сти колониальным положением, 
которому подверглись народы 
Полинезии, Корсики, Мелане-
зии, Карибского бассейна и Ан-
тильских островов, направи-
ли открытое письмо директо-
ру Бюро по демократическим 
институтам и правам человека 
ОБСЕ Маттео Мекаччи и пред-
ставителю ОБСЕ по вопросам 
свободы медиа Терезе Рибейро, 
сообщает АЗЕРТАДЖ.

Участники конференции подчер-
кнули, что после подписания Уста-
ва ООН в 1945 году международные 
стандарты самоуправления стали раз-
виваться благодаря рассмотрению 
Генеральной Ассамблеей ООН ус-
ловий, необходимых для самоопре-
деления и вытекающей отсюда деко-
лонизации. В 1946-1960 годах Гене-
ральная Ассамблея ООН приняла 
соответствующие резолюции и по 
данным международным принци-
пам стал складываться глобальный 
консенсус. Процесс ускорился после 
принятия в 1960 году исторической 
декларации о деколонизации (Резо-
люция №1514) и поддерживающей 
ее резолюции (Резолюция №1541). 
Эти процессы поощряли борьбу ко-
лониальных стран и территорий за 
независимость. Однако несмотря на 
то, что после принятия этих резолю-
ций прошло 64 года, народы Поли-
незии, Корсики, Меланезии, Кариб-
ского бассейна и Антильских остро-
вов все еще подвергаются практике 
неоколониализма.

В письме, в котором особо под-
черкивается роль Бакинской ини-
циативной группы в борьбе с коло-
ниализмом, отмечается: «Основная 
цель Бакинской инициативной груп-
пы, созданной в 2023 году как непра-
вительственная организация между-
народного масштаба, заключается 
в поддержке борьбы с колониализ-

мом и неоколониализмом. В этих рам-
ках Бакинская инициативная группа 
организовала от Баку до Нью-Йор-
ка, включая Женеву и Стамбул, око-
ло 10 международных конференций. 
30 апреля 2024 года мы провели оче-
редную конференцию в столице Ав-
стрии Вене. Тема - «Спасение от ко-
лониализма: последствия ассимиля-
ции и ее влияние на реализацию прав 
человека». Ваша уважаемая струк-
тура была приглашена на это ме-
роприятие. В последнее время дея-
тельность Бакинской инициативной 
группы отмечена на межправитель-
ственном уровне. 4 апреля 2024 года 
в ходе официального визита Прези-
дента Республики Конго Дени Сас-
су-Нгессо в столицу Азербайджан-
ской Республики Баку была подпи-
сана «Декларация о сотрудничестве 
между Азербайджанской Республи-
кой и Республикой Конго». В пун-
кте 8 данной декларации говорится: 
«Обе стороны довели до внимания 
цикл международных конференций 
на тему деколонизации и неоколони-
ализма, организованных Бакинской 
инициативной группой, создавшей 
благоприятную среду для обсужде-
ния последствий колониализма и его 
различных проявлений, а также вы-
зовов, обусловленных неоколони-
альной практикой».

Особо подчеркнуто, что на всех 
международных конференциях, ор-
ганизованных Бакинской инициа-
тивной группой, представлена под-
робная информация о фактах дис-

криминации в области занятости, 
обеспечения жильем, эксплуатации 
природных ресурсов в Полинезии, 
Корсике, Меланезии, Карибском бас-
сейне и на Антильских островах. До-
ведены до внимания факты массо-
вой иммиграции, организованной 
под покровительством правитель-
ства Франции.

Данные факты обобщены и пред-
ставлены в письме в следующем по-
рядке:

- на этих территориях, исходя из 
интересов французского монополизма, 
осуществляется продуманная стра-
тегия слабого экономического раз-
вития, ставшая причиной чрезмер-
ной продовольственной зависимо-
сти (более 80 процентов продуктов 
питания - из Франции) и дорого-
визны жизни. Обнищание (в Гайане  
50 процентов населения живут на гра-
ни бедности) и массовая безработи-
ца привели к различного рода нега-
тивным явлениям, серьезно подры-
вающим будущее этих территорий 
(насилию, торговле оружием и нар-

котиками);
- не ратифицирована Конвен-

ция о коренных народах и народах, 
ведущих племенной образ жизни  
(№169) от 1989 года (Гвиана);

- как составная часть гегемонии 
французской культуры и политики 
ассимиляции, отодвигающих на за-
дний план местные языки, которые 
постепенно все больше находятся 
под угрозой, в школах применяют-
ся французские учебные програм-
мы, не соответствующие истории, 
географии, культуре местных наро-
дов, а также их интересам, связан-
ным с будущим;

- политика захвата земель (90 про-
центов земель Французской Гвианы 
принадлежат Французскому государ-
ству), контроля за особыми экономи-
ческими зонами, площадь которых 
составляет миллионы квадратных 
метров (Франция является второй по 
величине морской державой в мире 
благодаря особой экономической зоне 
площадью 11 миллионов квадратных 
метров), депортации на протяжении 
десятилетий местной молодежи во 
Францию привела к тяжелому де-
мографическому кризису и разгра-
блению природных ресурсов в Гва-
делупе и Мартинике;

- под предлогом правового Фран-
цузского государства сформирована 
двухступенчатая колониальная си-
стема юстиции, криминализирующая 
все движения сопротивления и за-
щищающая взяточников (отравле-
ние хлордеконом в Мартинике и Гва-
делупе и арест молодежи, ведущей 
борьбу против захвата земель), соз-
даны исключительные юрисдикции, 
осуждающие корсиканцев без при-
знания статуса политического за-
ключенного и проявляющие нерав-
ное отношение к условиям их со-
держания;

- с момента повторного включе-
ния Полинезии в число стран, под-
лежащих деколонизации, проводит-
ся политика «свободного кресла»;

- крупные западные государства 
без каких-либо, даже незначитель-
ных, консультаций с коренными на-
родами используют территории в ре-
гионе Индийского и Тихого океанов 

(Полинезия, Новая Каледония), Ка-
рибского бассейна - в американском 
регионе (Французская Гвиана, Мар-
тиника, Гваделупа) и Корсике (база 
Солензара) в качестве военно-гео-
стратегических баз;

- не соблюдается процесс деколо-
низации, начавшийся на основании 
Нумейского соглашения, таким об-
разом проводится незаконный рефе-
рендум и число избирателей умень-
шается.

«Исходя из ответственности пе-
ред историей и своими народами, 
представители организаций из по-
следних французских колоний - По-
линезии, Корсики, Меланезии, Ка-
рибского бассейна и Антильских 
островов, а также Бакинской ини-
циативной группы просят вас об-
ратиться к правительству Франции 
для прекращения всех действий, про-
тиворечащих международным нор-
мам и практике.

Мы подчеркиваем необходимость 
создания группы международных экс-
пертов под руководством UNESCO 
для подготовки отчета информаци-
онного характера о состоянии куль-
турного и религиозного наследия ко-
ренных народов и незамедлитель-
ной отправки ее на соответствующие 
территории.

Мы также подчеркиваем боль-
шое значение обсуждения на пред-
стоящей в ноябре 2024 года в сто-
лице Азербайджанской Республики 
Баку СОР29 вредного экологическо-
го воздействия колониальной поли-
тики Франции.

Просим вас оказать поддержку 
для направления специальной миссии 
Организации по безопасности и со-
трудничеству в Европе для изучения 
ситуации, связанной с окружающей 
средой, экономикой, правами чело-
века и правами коренных народов.

Сегодня, когда человечество стол-
кнулось с основными последствия-
ми глобального потепления, неви-
данной опасностью, угрожающей его 
будущему, мы верим в вашу помощь 
и поддержку и надеемся, что на сей 
раз наши просьбы и обращения не 
останутся без ответа», - говорится 
в открытом письме.

Призыв к исторической справедливости
Директору БДИПЧ ОБСЕ направлено письмо в связи с последствиями французского колониализма

Спорный вопрос

Жан-Марк Родригес:  
ООН говорит  

о принудительной  
ассимиляции, мы называем 

это этноцидом

Венская конференция Бакин-
ской инициативной группы на 
тему «Путь к деколонизации: 
последствия ассимиляции и ее 
влияние на реализацию прав 
человека» была посвящена об-
суждению проблемы колони-
зации, с которой столкнулись 
страны, оказавшиеся в рабстве 
Франции, крупнейшего колони-
затора нашей планеты.

Как сказал участник конферен-
ции мэр корсиканской общины го-
рода Поджо-ди-Венако, член движе-
ния Nazione и член БИГ Жан-Марк 
Родригес, мероприятие в Вене было 
посвящено именно теме ассимиля-
ции. По мнению Жан-Марка Родри-
геса, термин «ассимиляция» весь-
ма спорен. Его использование нача-
лось, когда колониализм был широко 
распространен, и ассимиляция была 
полноценным инструментом поли-
тики колониализма.

«Хотя ООН в этом случае исполь-
зует термин «принудительная асси-
миляция», мы называем это этноци-
дом, потому что расселение чужаков 
на колонизированных территориях 
приводит к ассимиляции местного 
населения, исчезновению их куль-
туры и забвению языка. Франция 
по-прежнему принуждает использо-
вать только французский язык на всех 
территориях. Подписавшая Европей-
скую хартию региональных языков 
или языков меньшинств, она теперь 
отказывается ее ратифицировать.

Мы ожидаем, что конференции, 
организованные Бакинской инициа-
тивной группой, помогут объединить 
все наши интеллектуальные и духов-
ные силы для борьбы с колониализ-
мом и достижения полной деколо-
низации. Мы видим эту борьбу на 
примере наших братьев из Канак-
ской Новой Каледонии, Мартиники, 
Полинезии и Гваделупы. Мы полны 
решимости добиться успеха в этой 
борьбе и полной деколонизации», - 
заявил Жан-Марк Родригес.

Основная цель Бакинской 
инициативной группы, 
созданной в 2023 году как 
неправительственная ор-
ганизация международ-
ного масштаба, заключа-
ется в поддержке борьбы 
с колониализмом и неоко-
лониализмом
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Центробанк принял очеред-
ное решение о понижении 

процентной ставки рефинанси-
рования на прогнозах стабили-
зации инфляции и следуя цели 
нейтрализации этого инстру-
мента денежно-кредитного ре-
гулирования. 

 Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

Методы антиинфляционных мер 
регулятора меняются вслед за ослабле-
нием инфляционных рисков и ожида-
ниями стабилизации темпов приро-
ста цен на местном потребительском 
рынке. Иными словами, в сложив-
шейся ситуации стабильных инфля-
ционных ожиданий денежные власти 
не намерены придерживаться сдер-
живающего или же стимулирующе-
го влияния этого монетарного ры-
чага на экономику, потому и объя-
вили о политике нейтральной, или 
естественной, процентной ставки. 

Очередное решение регулятора 
о понижении учетной ставки после-
довало буквально накануне - ЦБА по-
низил стоимость кредитов для ком-
мерческих банков с 7,5% до 7,25%. 
По данным регулятора, верхний пре-
дел процентного коридора опустил-
ся с 8,5% до 8,25%, а нижний остается 
неизменным на уровне 6,25%. В ком-
ментариях к очередному снижению 
отмечается, что, принимая это реше-
ние, главный банк сопоставил фак-
тическую и прогнозируемую инфля-
цию с целевым диапазоном (4±2%), 
а также учел стабилизацию инфля-
ционных ожиданий и изменение ба-
ланса рисков. 

«Учитывая, что прогноз инфля-
ции изменился в сторону понижения, 
снижение верхней границы процент-
ного коридора и учетной ставки на-
правлено на смягчение монетарных 
условий, - аргументирует ЦБА. - Со-
хранение нижнего предела неизмен-
ным поспособствует уменьшению 
волатильности межбанковских про-
центных ставок. Определяя параме-
тры процентного коридора, учиты-
валась возможность их влияния на 
процентные ставки на межбанков-
ском денежном рынке». 

Как уже говорилось выше, оценка 

рисков и стабилизация инфляции по-
зволили регулятору перейти к полити-
ке естественной процентной ставки. 
На это обстоятельство указал пред-
седатель главного банка страны Та-
лех Кязымов в ходе прошедшей по 
этому случаю пресс-конференции. По 
его уточнению, следуя расчетам Цен-
трального банка, нейтральная став-
ка находится в пределах 6-7%. 

Сегодня под нейтральной про-
центной ставкой принято понимать 
долгосрочную процентную ставку, 
при которой инфляция стабильна. 
Естественная ставка не стимулиру-
ет и не сдерживает экономический 
рост и поэтому возводится в ориен-
тир. Ведь если ключевая ставка выше 
нейтральной, то монетарная полити-
ка имеет ограничительный характер 
для экономики, но помогает удержи-
вать цены. Если ниже, ставка стиму-
лирует экономическую активность, 
однако она приводит к естественному 
в этом случае подорожанию на по-
требительском рынке. Поэтому мно-
гие центробанки стараются избегать 
этих крайностей и наши денежные 
власти, похоже, не исключение из об-
щего правила. 

«По логике, мы все еще в направ-
лении ужесточения, - поясняет пози-
цию денежных властей республики 
Талех Кязымов. - В настоящее время 
наша цель - достижение нейтральной 
учетной процентной ставки. Полага-
ем, что уровень нейтральной ставки 
составляет 7%, однако сейчас она все 
еще на уровне 7,25%, а это указывает 
на то, что Центральный банк движет-
ся в сторону ужесточения. В соответ-
ствии с нашими планами на средне-
срочную перспективу, при отсутствии 

резких изменений в отечественной 
и мировой экономиках регулятор на-
мерен сохранить текущие параметры 
без изменений». 

Одновременно главный банк по-

низил и прогнозы по темпам приро-
ста цен. По его ожиданиям годовая 
инфляция на протяжении нынешне-
го и следующего годов будет в пре-
делах целевого показателя (4±2%). 
Регулятор отмечает отсутствие су-
щественных изменений по балансу 
инфляционных рисков со времени 
прошлого заседания. И, тем не ме-
нее, в ЦБА прослеживается весьма 
выраженный акцент на риски изме-
нений глобального геополитическо-
го ландшафта. «Геополитическая на-
пряженность, препятствия на важ-
ных международных торговых путях, 
изменение климата, нестабильность 
цен на сырьевые товары на мировом 
рынке и инфляция в странах-партне-
рах остаются основными инфляци-
онными рисками иностранного про-
исхождения», - поясняют в главном 
банке страны.

Но есть ожидание того, что мо-
нетарные условия в мире останутся 
жесткими, а центральные банки в ве-
дущих странах в среднесрочной пер-
спективе понизят процентные став-

ки, и все это скажется на снижении 
глобальной инфляции. Ведь основ-
ные внутренние инфляционные риски 
обусловлены ростом расходов, осо-
бенно государственных трат, и чрез-
мерным повышением совокупного 
спроса. Как и прежде, регулятор счи-
тает, что риски снижения и повыше-
ния темпов прироста цен находятся 
в равновесии. В местных экспертных 
кругах очередное снижение учетной 
ставки регулятора тоже объясняют 
падением общего уровня инфляции. 
Наряду с сохраняющейся макроэко-
номической стабильностью текущая 
ситуация дает основания для смягче-
ния монетарной политики, отмечает 
депутат и эксперт Вугар Байрамов. 

«Прошлогодняя динамика пони-
жения ставки рефинансирования про-
должилась и в нынешнем финансо-
вом цикле, - говорит собеседник. - На 
самом деле недавнее решение регу-
лятора было ожидаемым в условиях 
сложившейся макроэкономической 
стабильности и текущего уровня тем-
пов прироста цен на потребитель-
ском рынке. В то же время главный 
банк продолжает консервативную по-
литику применительно к процент-
ному коридору. Не меняя нижнюю 
границу процентного коридора, ЦБ 
пытается таким образом сохранить 
оптимальную доходность собствен-
ных нот, стараясь укрепить свои по-
зиции на рынке ценных бумаг и при-
влечь как можно больше свободной 
ликвидности с кредитно-финансо-
вого рынка. Все это свидетельству-
ет об отсутствии готовности к резко-
му удешевлению процентных ставок 
по краткосрочным ценным бумагам, 
выпускаемым регулятором». 

Наиболее частый вопрос, связан-
ный с изменением базовой ставки 
регулятора, обычно касается влия-
ния этого решения на проценты по 
кредитам коммерческих банков, по-
ясняет аналитик: «В наших реалиях 
ставка дисконтирования не оказывает 
видимого воздействия на стоимость 
кредитов коммерческих банков, а для 
этого, чтобы эти эффекты были за-
метны, потребуется время. Хоть та-
кая ситуация вовсе не связана с те-
кущей деятельностью Центробанка, 
однако же все это не умаляет важно-
сти воздействия подобных решений 
на динамику ставок кредитно-депо-
зитного рынка и кривую доходности».

Сегодня в Турции, Азербайд-
жане и ряде других тюркских 

стран празднуется Международ-
ный день солидарности тюркского 
мира, история которого насчи-
тывает 90 лет. В нашей стране 
эта знаменательная дата, став-
шая символом единства и брат-
ства тюрков, отмечается с 3 мая 
1992 года.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

История добрососедских отноше-
ний между нашими странами, име-
ющими общие корни, язык, религию 
и культуру, расширилась после вос-
становления Азербайджаном незави-
симости в 1991 году благодаря поли-
тическим, военным, литературным, 
научным и культурным связям, уста-
новленным в период президентства 
общенационального лидера Гейда-
ра Алиева. 

И сейчас в результате братских 
отношений между президентами 
Ильхамом Алиевым и Реджепом 
Тайипом Эрдоганом, основанных 
на взаимном доверии, и взаимоот-
ношения между нашими странами 
переживают небывалый подъем. 
Народ Турции с первых часов боев 
в Отечественной войне в Азербайд-
жане продемонстрировал свою ре-
шительную позицию, а политиче-
ская поддержка, которую братская 
страна оказала нашему государству, 
сыграла неоценимую роль в нашей 
Великой Победе.

Безусловно, каждый народ дол-
жен знать свое прошлое и сохра-
нить наследие, оставленное пред-

ками. Эта тематика является одной 
из приоритетных в отделениях гу-
манитарных и общественных наук 
НАНА. В большей степени это ка-
сается институтов языкознания, ли-
тературы, истории и этнологии, фи-
лософии и социологии, фольклора, 
рукописей, кавказоведения, восто-
коведения и т.д. 

В одном только Институте лите-
ратуры имени Низами Гянджеви, ко-
торым руководит президент НАНА 
академик Иса Габиббейли, кроме отде-
ла тюркских народов функционирует 
еще и отдел азербайджано-туркме-
но-узбекских литературных связей. 
Соответственно, и самыми обшир-
ными в тематическом плане являют-
ся исследования общих литератур-
но-культурных, художественно-эсте-
тических, теоретико-философских 
проблем, а также роль фольклора 
(древнего тюркского эпоса, традиций 
народного стихосложения, ашугской 
поэзии) в формировании письмен-
ной литературы тюркских народов, 
самобытность и тенденции разви-

тия тюркской литературы XIX века 
(новые темы, идеи, проблемы, лите-
ратурные течения, художественные 
средства и т.д.), направления разви-
тия тюркской прозы, литература ев-
ропейских тюрков и т.д.

Отдел азербайджано-туркмено- 
узбекских литературных связей - срав-
нительно молодой, ему всего восемь 
лет. Спустя два года после создания 
этой структуры в Институте лите-
ратуры был открыт Центр литера-
туроведения им.Алишера Навои, 
а в Узбекистане при Ташкентском 
госуниверситете узбекского языка 
и литературы имени Алишера На-
вои (ТашГУ) начали функциониро-
вать Центр языка и литературы име-
ни Низами Гянджеви и Центр физу-
ливедения, что само по себе стало 
прочной основой для развития лите-
ратурных и культурных связей меж-
ду двумя народами.

К слову, в ходе одного из визи-
тов в Баку ректор ТашГУ Шухрат 
Сирожиддинов посетил еще и Ин-
ститут рукописей имени Мохамме-
да Физули НАНА, где ознакомился 
с древнейшими экземплярами про-
изведений Алишера Навои и высо-
ко оценил хранимое в институтских 
книгохранилищах фотофаксимиле 
бакинской копии «Дивана» велико-
го узбекского поэта.

Азербайджанские тюркологи ак-
тивно сотрудничают на постсовет-
ском пространстве и с казахскими 
коллегами. Так, несколько дней на-
зад между Институтом языкозна-
ния имени Насими НАНА и казах-
станским Евразийским националь-
ным университетом им.Л.Н.Гумилева 
был подписан Меморандум о вза-

имопонимании, который предус-
матривает укрепление связей меж-
ду сторонами, подготовку научных 
кадров и публикаций, проведение  
совместных исследований и между-
народных конференций, реализа-
цию сотрудничества, представляю-
щего взаимный интерес. 

Как отметил в своем выступлении 
директор университета профессор 
Куанышбек Кенжалин, подписание 
соглашения придаст положительный 
импульс развитию существующих 
отношений между странами, тем бо-
лее что в рамках визита обсуждал-
ся вопрос подготовки двуязычных 
словарей.

Особый приоритет в плане меж-
дународного сотрудничества НАНА 
- это тесное взаимодействие с учены-
ми братской Турции, ведущими ту-
рецкими научно-образовательными 
учреждениями, например, с Наци-
ональной академией и Советом по 
научно-технологическим исследо-
ваниям (TÜBİTAK), с которым уже 
реализовано несколько масштабных 
совместных проектов.

Отметим, что в феврале нынешне-
го года в Баку состоялась торжествен-
ная церемония открытия Координа-
ционного центра НАНА-TÜBİTAK, 
в которой принимал участие прези-
дент этой структуры профессор Ха-
сан Мандал.

Взаимодействие азербайджан-
ских ученых со своими зарубежны-
ми коллегами простирается отнюдь 
не только на гуманитарной площадке 
- приоритетными являются и акту-
альные вопросы научного сотрудни-
чества, возможности и перспективы 
реализации совместных научно-ис-

следовательских программ и проек-
тов в свете тех вызовов, с которы-
ми сталкиваются в последние годы 
тюркские страны в сферах экологии, 
рационального использования во-
дных ресурсов, развития современ-
ных технологий, «зеленой» энерге-
тики и т.д.

Одним из институтов тюркской 
интеграции является Международная 
тюркская академия, которая в каче-
стве научно-координационного цен-
тра создает общие платформы и ме-
ханизмы для развития сотрудниче-
ства тюркских стран в области науки.

В этом плане трудно переоценить 
роль и потенциал Союза националь-
ных академий наук тюркского мира 
как платформы, которая была создана 
в 2015 году под эгидой Международ-
ной тюркской академии для реализа-
ции совместных научных проектов, 
подготовки многотомных изданий, 
выступлений с общих научных по-
зиций, одним словом, для придания 
нового импульса тюркской интегра-
ции, для которой необходима реа-
лизация общих проектов прорывно-

го характера в научно-технической 
сфере. На это указывают и соответ-
ствующие положения стратегиче-
ского документа Turkic World Vision 
2040, который является, по сути, свое-
образной «дорожной картой», со-
держащей основные направления 
и цели развития тюркского мира на 
ближайшие десятилетия.

В 2018 году в Союзе националь-
ных академий наук тюркского мира 
председательствовала Националь-
ная академия наук Азербайджана. 
А вчера, в канун Международного 
дня солидарности тюркского мира, 
в Центральной научной библиоте-
ке НАНА открылась тематическая 
выставка, на которой представлены 
жемчужины литературы тюркских 
народов - «Гейдар Алиев об Ататюр-
ке», «Диаспоры тюркоязычных наро-
дов», «История азербайджанской по-
литической мысли», «Ататюрк и Ах-
мет Агаоглу», «Сборники по истории 
Турции», «Тюрки в России», «Осно-
вы тюркизма», «Туркестан-Туран: 
силуэты геостратегии» и др.

Выставка продлится две недели.

В Министерстве здравоохранения 
Азербайджана состоялась встре-
ча с директором Департамента 
человеческого капитала и соци-
ального развития секторальной 
группы Азиатского банка разви-
тия (АБР) по Центральной и За-
падной Азии Софией Шакил, со-
общает пресс-служба ведомства.

Министр здравоохранения Тей-
мур Мусаев отметил плодотворное со-
трудничество между Азербайджаном 
и Азиатским банком развития. «За по-
следние годы динамично развивается 
совместное региональное сотрудниче-
ство», - сказал Теймур Мусаев, отметив, 
что использование передовых техно-
логий является основой реформ в си-
стеме здравоохранения. «Усовершен-
ствование системы здравоохранения, 
особенно ее цифровизация и разви-
тие человеческого капитала, является 
приоритетным вопросом для нашей 
страны», - подчеркнул  Т.Мусаев.

По словам министра, сотрудни-

чество с Азиатским банком разви-
тия в различных сферах имеет осо-
бое значение с точки зрения передово-
го международного опыта. Учитывая 
это, Министерство здравоохранения 
Азербайджана заинтересовано в рас-
ширении сотрудничества с Азиатским 
банком развития.

Директор Департамента АБР по-
благодарила за теплый прием и выра-
зила поддержку инновационным ре-
формам, проводимым в системе здра-
воохранения Азербайджана. София 
Шакил отметила, что Азиатским бан-
ком развития разработан проект Стра-
новой стратегии партнерства (ССП) 
с Азербайджаном на 2024-2028-е годы. 
По ее словам, данный документ опре-
деляет долгосрочные приоритеты  
партнерства АБР и Азербайджана, в том 
числе цели сотрудничества в сфере 
здравоохранения. София Шакил так-
же подчеркнула, что Азиатский банк 
развития всегда готов оказать содей-
ствие сектору здравоохранения Азер-
байджана.

ДАТА

Символ единства и братства
Научное сотрудничество - прочная основа для развития долгосрочных отношений  
между тюркскими народами

Для реализации совместных научных проек-
тов, придания нового импульса тюркской ин-
теграции необходима реализация общих про-
ектов прорывного характера в научно-тех-
нической сфере

ФИНАНСЫ

К естественной базовой ставке
Центробанк ожидает снижения темпов прироста цен 

Наиболее частый вопрос, 
связанный с изменени-
ем базовой ставки ре-
гулятора, обычно каса-
ется влияния этого ре-
шения на проценты по 
кредитам коммерческих 
банков

Взаимовыгодное сотрудничество 
Минздрав заинтересован  

в расширении партнерства с АБР

В павильоне «Азербайджан» 
на ВДНХ 9 мая пройдут меро-
приятия, посвященные роли 
Азербайджана в Победе над 
фашизмом в 1941-1945 годах.

В этот день в павильоне откроется 
фотовыставка «Роль Азербайджан-
ской ССР в Победе над фашизмом», 
гости которой узнают о сыновьях 
и дочерях Азербайджана, прибли-
зивших День победы своим ратным 

трудом и подвигами, услышат исто-
рии жизни выдающихся азербайд-
жанских врачей, композиторов, пи-
сателей, легендарных разведчиков 
и известных военачальников.

В течение дня в центральном зале 
павильона ВДНХ будут демонстри-
роваться советские, а также совре-
менные документальные и художе-
ственные фильмы, рассказывающие 
о подвигах героев войны.

Отдел информации

Героическая летопись
На ВДНХ пройдут мероприятия, посвященные 
вкладу Азербайджана в Победу над фашизмом
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Ворсовая вышивка - это древ-
нее искусство, которое суще-

ствует уже несколько тысячеле-
тий, но все так же продолжает 
впечатлять и вдохновлять лю-
дей. Многовековая история, пе-
реплетение мастерства и красо-
ты делают его важным для куль-
турного наследия народов. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Рахман Камил оглу Юнусов - един-
ственный художник-мужчина, зани-
мающийся ворсовым видом вышивки 
в нашей стране, в частности в Шеки. 
Он сохраняет и развивает эту тради-
цию, чтобы древнее искусство про-
должало радовать нас в настоящем 
и будущем.

Рахман родился в 1981 году в Шеки 
в «районе примов» (каждая зона, как 
и территориальное деление города, 
известна по названиям кварталов со 
специальными «прозвищами». Этот 
обычай здесь сохраняется по сей день). 
После окончания средней школы  
№18 он подал документы в Нефтя-
ную академию, но семейный бюджет 
не позволил ему учиться на платном 
обучении, к тому же брат учился жи-
вописи в Баку. И Рахман поступил 
в Шеки на курсы ковроткачества. 

С этого все и началось. Он слов-
но вновь родился на свет. Познав се-
креты художественной вышивки у из-
вестных шекинских художников, та-
ких как Гудрат Мамедов и Гюляндам 
Алхасова, он вскоре стал одним из ис-
кусных мастеров ворсовой вышивки.

Рахман - инвалид второй группы. 
Родился с ограниченными возмож-
ностями здоровья, к тому же потерял 
обоих родителей. В юном возрасте по-
лучил тяжелые травмы в результате 
автомобильной аварии. Очень долго 
лечился - пережил кому, восемь опе-
раций и год постельного режима. Ни 
у кого не было надежды, что он вер-
нется к жизни. Но Рахман не смирил-
ся со своей болезнью и не сдался, бо-
ролся за жизнь. Чтобы ни от кого не 
зависеть, выучился ремеслу, которым 
занимается уже почти 25 лет. 

Его небольшая мастерская в Доме 
ремесленников одновременно явля-
ется выставочным залом, где можно 
увидеть его работы. Это еще и боль-
шое пространство, в котором отра-
жается внутренний мир Рахмана, где 
происходят его внутреннее преобра-
жение, перемены, рост и развитие. 
Еще в детстве он поставил перед со-
бой цель непременно стать успеш-

ным. Добиться этого ему было слож-
но, но он приложил все усилия для 
достижения цели - никогда не оста-
навливался, всегда шел только вперед.

Имея проблемы с речью, он вы-
ражает свои эмоции и мысли в сво-
их произведениях. Посредством ис-
кусства Рахман общается с миром. 
Основная тема его творчества - при-
родные пейзажи страны, в которой 
он родился, старинные жилые квар-
талы, исторические постройки, мо-
щеные улицы, дома с красной чере-
пицей, балконы, Верхний и Нижний 
караван-сараи, мечети, минареты, мо-
сты и другие древние исторические 
памятники. Среди них наибольший 
интерес представляет Дворец шекин-
ского хана, считающийся мировой ар-
хитектурной жемчужиной. В этой ра-
боте он представил природу и окру-
жающую среду в черно-белых тонах, 
а Ханский дворец - в разных цвето-
вых оттенках. 

Рахман постоянно стремится к но-
ваторству и нахождению новых тем 
в своем творчестве. Вдохновленный 
славной Победой Азербайджанской 
армии в 44-дневной Отечественной 
войне, он создал интересные компо-
зиции, выплетая на холсте разноцвет-
ными нитями природные красоты 
и великолепные исторические памят-
ники родного Карабаха. 

- Среди созданных мной произ-
ведений особую ценность для меня 
представляет композиция, посвящен-

ная историческим памятникам Кара-
баха, начиная с Худаферинского мо-
ста в Джебраильском районе, вклю-
чая Шушинский замок и мавзолей 
Вагифа. Здесь я собрал самые извест-
ные историко-архитектурные памят-

ники, освобожденные от оккупации, 
сплетя их в стиле графического вор-
са. Другая работа, которую я посвя-
тил Карабаху, называется «Марш По-
беды». Эти работы экспонировались 
на республиканской выставке «Марш 
Победы», организованной Союзом 
художников, - рассказывает Рахман.

- В вашей семье кто-нибудь зани-
мался этим видом искусства?

- Нет, ковровой вышивкой никто 
не занимался. Но мой брат учился в Ху-

дожественном училище им.А.Азим-
заде и окончил Академию художеств.

- Какие чувства вы испытыва-
ли, когда создавали свою первую 
работу?

- Это сложно передать словами. 
Многие чувства в тот момент смеши-
вались, возникало что-то совершен-
но новое, необычное. Это словно не-
кая жажда, если угодно. Это как го-
лод, медитация, транс.

- Ваши произведения, а именно 
их популярность, расширили или 
сузили ряды друзей?

- Настоящие друзья всегда рядом.
- Как вы думаете, в будущем вы 

откроете для себя что-то новое, что 
отодвинет ваши картины на задний 
план? Или же в них ваше предна-
значение? 

- На данный момент вышивка - 
это мое предназначение! Это я знаю 
точно. Что будет потом, мне неведо-
мо, покажет время.

Работы мастера неоднократно экс-
понировались на выставках республи-
канского и международного уровней 
и были отмечены дипломами. Худож-
ник удостоен 1-го места в номина-
ции «Художественная вышивка» на 
XI Республиканской творческой вы-
ставке-конкурсе лиц с ограниченны-
ми возможностями здоровья, орга-
низованной совместно Министер-

ством труда и социальной защиты 
населения и Агентством социальной 
защиты населения. 

- Какие пряжу и иглы вы исполь-
зуете в своих работах?

- Для работы подходят хлопчато-

бумажная и шелковая нити. Но нуж-
но, чтобы она соответствовала раз-
меру иглы и, конечно, качеству пете-
лек, которые нужно получить. Игла 
для ковровой вышивки - главный ин-
струмент, ведущая скрипка во всем 
рабочем оркестре. Именно она делает 
основную работу, ведет нить, созда-
ет стежки и петли. От диаметра иглы 
зависит внешний вид петли.

- А какая нужна ткань?
- Для работы ковровой иглой нуж-

но достаточно плотное и не слишком 
тонкое полотно, при этом оно долж-
но хорошо протыкаться иглой, а за-
тем восстанавливаться, чтобы дер-
жать в себе нитки. Например, мож-
но взять плотный хлопок или лен.

Ворсовую вышивку в древности 
еще называли бархатной. Сначала на 
изнаночной стороне ткани рисуется 
эскиз по теме, а затем там же он об-
рабатывается специальными иглами 
и хлопковыми или шелковыми нит-
ками. Затем лишние нитки обрезают-
ся ножницами. Для этой цели суще-
ствует специальный инструмент, но 
я пользуюсь обыкновенными ножни-
цами. Ведь чем короче ворс, тем чет-
че рисунок. Полотна, выполненные 
ворсовой вышивкой, издали выглядят 
как картины. Только присмотревшись, 
потрогав рукой, понимаешь, что это 
рисунок вышивки, - говорит мастер.

Рахман поддерживает искусство 
ворсовой вышивки и создает свои-
ми волшебными руками прекрасные 
произведения, очень хорошо сочета-
ет в своих работах оттенки цветов, их 
выбор и переход. Это требует особо-
го навыка. 

- Искусство ворсовой вышивки - 

очень тонкое и трудоемкое. Есть ра-
боты, над которыми приходится ра-
ботать по 8-9 месяцев. На небольшие 
уходит 3-4 месяца, - говорит Рахман. 
- Но это искусство обеспечивает мне 
не только средства к существованию, 
а еще помогает жить и отвлекает от 
негатива. Оно ведь не просто созда-
ет красоту, это занятие для души. 
Я считаю, что совершенно незаслу-
женно забыта «пушистая вышивка», 
как и многие другие техники рукоде-
лия. Но я уверен, что еще придет вре-
мя «пушистой вышивки». Главное, 
чтобы технология не канула в Лету.

- Вам никогда не хотелось за-
няться другим делом?

- Нет. Я получаю от своей работы 
большое удовлетворение. Мне нра-
вится то, что я делаю. Того, чего я так 
хотел добиться в юности, я добился. 
Я всем доволен и ни о чем не жалею. 
У каждого человека есть свои взле-
ты и падения, и, конечно, бывало, что 
у меня что-то не получалось, не кле-
илось. Но ворсовая вышивка - это то, 
что я умею делать, причем хорошо. 

У мастера есть ученица - дирек-
тор Дома ремесленников Хаяла Али-
ева, которая учится у него секретам 
ворсовой вышивки.

Работы Рахмана на сегодняшний 
день уникальны, потому что некоторые 
стежки он трансформировал и, мож-
но сказать, придумал сам и успешно 
использует в своих работах.

В настоящее время Рахман  
Камил  оглу  Юнусов ни на мгновение 
не оставляет любимое искусство, он 
постоянно работает, ищет, стремит-
ся к инновациям для развития свое-
го творчества. 

В Мингячевире завершился 
второй день Международ-

ной регаты по гребле  «Кубок 
Президента-2024», посвящен-
ной дню рождения  общенацио-
нального лидера Гейдара Алиева.

Ю.ИБРАГИМОВ

Соревнования проходят в Мин-
гячевирском олимпийском  спор-
тивном центре «Кюр» .

Во второй день регаты команды 
соревновались на байдарках, каноэ 
и в академическом виде на дистан-
ции 500-1500 м.

В соревновании на 500 м отли-
чился азербайджанский спортсмен, 
член сборной Алимурад Гаджизаде, 

финишировавший первым на бай-
дарке. Он завоевал золотую медаль 
среди спортсменов 2008-2009 годов 
рождения. 

В беседе с журналистами Али-
мурад Гаджизаде не скрывал сво-
ей радости. «Это прекрасное чув-
ство, - сказал обладатель золотой 
медали «Кубка Президента-2024». 
- Очень сложно выразить это сло-
вами. Для этого нужно испытать та-
кую же радость. Мне очень прият-
но. Хочу стать олимпийским чем-
пионом. Но прежде всего я должен 
успешно выступить на предстоящем 
в этом году чемпионате мира. Я на-
мерен показать хорошие результа-
ты и на других международных со-
ревнованиях».

Другой член команды Нур-
лан Пашаев завоевал серебря-
ную медаль среди спортсменов  
2006-2007 годов рождения. 

В первый день регаты, как уже со-
общалось, Амиль Рамазанов (2006-
2007 гг.) занял 3-е место в соревнова-
нии на байдарках на 200 м в Сугову-
шане и примерил «бронзу».

В соревновании принима-
ли участие спортсмены более чем  
из 20 стран, помимо Азербайджана 
это Болгария, Хорватия, Эстония, 
Грузия, Германия, Греция, Венгрия, 
Казахстан, Кыргызстан, Латвия, Лит-
ва, Молдова, Польша, Сербия, Сло-
вения, Испания, Таджикистан, Тур-
ция, Украина и Узбекистан. 

Турнир завершается 3 мая.

Федерация дзюдо Азербайд-
жана (ФДА) впервые орга-

низовала первенство страны сре-
ди юношей до 18 лет по дисци-
плине ката. В соревнованиях за 
медали боролись 12 пар (тори 
и укэ). В первенстве дзюдоис-
ты будут демонстрировать дви-
жения только в виде ката Nage 
no Kata.

Ю.АББАСЗАДЕ

В соревнованиях также приняли 
участие директор по образованию Фе-
дерации дзюдо Турции (ФДТ), член 
Комиссии по ката Европейского союза 
дзюдо Мехмет Йылмаз и специалист 
по образованию ФДТ Гекхан Челик.

На церемонии награждения по-
бедителей чемпионата страны по 
ката исполнительный вице-прези-
дент ФДА Рашад Расуллу пожелал 
спортсменам успехов и поздравил 
победителей: «Организация подоб-
ных соревнований по ката закла-
дывает основу для развития дзюдо 
в стране. Наряду с недавними ре-
зультатами азербайджанских дзю-
доистов на международных аренах, 
образовательная деятельность Феде-
рации дзюдо Азербайджана в буду-
щем будет способствовать достиже-
нию еще лучших результатов в на-
циональном дзюдо».

Рашад Расуллу особо отметил, что 
тренеры юниоров, участвующих в со-
ревнованиях, являются выпускника-
ми Академии Международной феде-

рации дзюдо (МФД): «Каждый из 
тренеров юниоров, участвующих 
сегодня в соревнованиях, успеш-
но прошел программу тренерско-
го сертификата в Академии МФД. 
Это показатель того, что отноше-
ния сотрудничества, установлен-
ные с Академией МФД, прино-
сят свои результаты».

В свою очередь Мехмет Йыл-
маз подчеркнул важную роль де-
ятельности, связанной с образо-
ванием дзюдо: «Мы вниматель-
но следим за деятельностью, 
связанной с образованием 
в Азербайджане. Мы ве-
рим, что работа, проводимая 
в этой области, сыграет важ-
ную роль в развитии азер-
байджанского дзюдо 
и приведет в будущем 
к большим успехам 
дзюдоистов на меж-
дународной арене».

Победителями 
чемпионата стра-
ны по ката стали: 
Садик Абдулла-
ев (тори); Раджаб 
Акперов (укэ) - зо-
лотая медаль; Джа-
ваншир Джомердов 
(тори); Фазиль Гусей-
нов (укэ) - серебряная 
медаль и Айхан Ислам-
лы (тори); Исмаил Ра-
гимли (укэ); Расул Амирза-
де (тори); Эльвин Мамедов (укэ) - 
бронзовая медаль.

СПОРТ

«Бронза», «золото», «серебро»
В копилку медалей прибыло

Дзюдо и образование
Впервые прошло первенство страны по ката 

Вышитая история
ПРОФЕССИЯ

Вторая жизнь забытого рукоделия
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